
Форум российских и белорусских женщин «Женщины за 

объединение созидательных сил во имя мира» 

 

   
8 декабря в Москве в Союзе женщин России состоялся совместный российско-

белорусский Форум «Женщины за объединение созидательных сил во имя мира». 

Знаменательно, что Форум состоялся в преддверии 20-летия Содружества 

независимых государств, в год 25-летия Союза женщин России (СЖР) и предстоящего 

25-летия Белорусского союза женщин (БСЖ).  

По приглашению Союза женщин России в Москву прибыла делегация 

Белорусского союза женщин в количестве 30 человек (представители 7-ми областей 

Республики Беларусь) во главе с председателем М.А. Щеткиной - заместителем 

председателя Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь.  

В Форуме приняли участие видные государственные и общественные деятели, 

депутаты Государственной Думы, сенаторы, представительницы различных регионов 

России, активисты СЖР. Союз женщин России был представлен на Форуме 11 

региональными отделениями.  

На Форуме российские и белорусские участницы обменялись опытом работы своих 

областных (БСЖ) и региональных (СЖР) отделений, презентовали свои лучшие 

проекты, обсудили планы дальнейшей совместной работы. 

Выступающие были едины во мнении, что женщины России и Беларуси готовы 

играть активную роль в народной дипломатии, всемерно способствовать укреплению 

семьи, как основы крепкого процветающего государства, повышению ответственности 

родителей и защищенности детства, укреплению связи поколений и отстаиванию 

исторической правды, а также созданию условий для наиболее полной самореализации и 

продвижению женщин на уровень принятия решений.  

На Форуме было подписано Соглашение о двустороннем сотрудничестве между 

Союзом женщин России и Белорусским союзом женщин. 

 

 

 

 

 

 

 



Лахова Екатерина Филипповна - председатель 

Союза женщин России, член Совета Федерации РФ 

Доброе утро, дорогие друзья, подруги! Я бы хотела 

сегодня поприветствовать в Союзе женщин России 

делегацию Белорусского союза женщин, участниц нашего 

Форума. Одновременно хочу приветствовать 

представительниц российских областей, специально 

приехавших в Москву на Форум. Мы назвали Форум 

«Женщины за объединение созидательных сил во имя мира» 

и посвящаем его 20-летию Союзного государства России и 

Беларуси. 

Сегодня на мероприятии присутствуют: 

Государственный секретарь Союзного государства Григорий 

Алексеевич Рапота; Галина Николаевна Карелова – 

заместитель председателя Совета Федерации, нашего Федерального собрания; сенаторы, 

депутаты. 

Дорогие друзья, коллеги, мы убеждены, что решение таких глобальных проблем, 

как строительство Союзного государства, создание платформы гражданского согласия и 

сотрудничества невозможно без активного участия женщин, которые составляют 

большинство населения Белоруссии и России. 

Между Союзом женщин России и Белорусским союзом женщин существует 

многолетняя глубокая неформальная связь. На протяжении всех лет после распада 

Советского Союза контакты между нашими организациями не прерывались. 

Сотрудничество мы осуществляли на основании подписанных между нами соглашений. 

Мы пережили трудные 90-е годы, сохранили свои организации, свой актив и по-

прежнему активны и полны идей и планов. Наши союзы регулярно обмениваются 

делегациями, проводят круглые столы, конференции, совместно участвуют в различных 

международных мероприятиях. Обе наши организации являются членами Всемирной 

ассоциации сельских женщин. 

Сегодня в современном мире нельзя недооценивать значение гражданского 

общества. И, наверное, пришло время именно женским организациям показать свою 

роль в укреплении межгосударственного и межнационального сотрудничества, 

базирующегося на традиционных ценностях, общих культурно-образовательных 

обычаях, уважении к национальной идентичности двух наших народов. 

Я хотела бы подчеркнуть, что для дальнейшего развития и укрепления Союзного 

государства важны, конечно, контакты первых лиц государства, важны контакты 

министерств, ведомств на федеральном уровне, но не менее важны и горизонтальные 

связи между самыми разными слоями населения. К сожалению, и региональные 

отделения Союза женщин России, и областные организации Белорусского союза женщин 

пока не нашли своего места в этой народной дипломатии. И сотрудничество между нами 

на региональном уровне пока еще слабо развито. Было бы неплохо, если бы мы активнее 

включились в эту работу. Именно с этой целью Союз женщин России и Белоруссии 

решили представить сегодня конкретные проекты российских и белорусских женщин, 

направленные на улучшение положения женщин в обеих странах. 

Марианна Акиндиновна Щеткина, председатель Белорусского союза женщин, 

выступила с очень хорошим предложением, которое мы, конечно, поддержим, а именно 

подписать соглашение между региональными отделениями Союза женщин России и 

областными организациями Белорусского союза женщин. Я думаю, мы должны 



продумать, как эта процедура должна пройти, и как можно быстрее  реализовать эту 

идею. 

Дорогие подруги, я хотела бы все-таки несколько слов сказать о нашем Союзе. 

Союз женщин России, как вы знаете, сетевая организация с выстроенной 

организационной структурой. Региональные отделения Союза  называются и 

«советами», и «союзами», и «ассоциациями женщин» и работают сегодня в 82 регионах 

Российской Федерации. Всего на всей территории России: в городах, в сельской 

местности, на производстве, по месту жительства действует более 22 тысяч советов 

женщин. По своим программам работают также 33 организации, которые являются  

коллективными членами нашего Союза. Приоритетные направления нашей деятельности 

отражены в долгосрочной программе, которая была принята еще в 90-е годы, «Равенство. 

Развитие. Мир в XXI веке», которая состоит из семи подпрограмм. 

В прошлом году наш Союз женщин России отметил 25-летие. Я знаю, что 

Белорусский союз женщин в этом году будет отмечать свое 25-летие. На юбилейной 

конференции мы подвели итоги работы, наметили основные направления деятельности 

на последующий период. 

Многие женсоветы, руководители региональных отделений Союза за свою 

активную и полезную работу на благо людей  были отмечены грамотами и 

благодарностями Президента и председателя Правительства, Верхней и Нижней палаты 

нашего Парламента, непосредственно руководителями регионов, других общественных 

организаций и политических партий. Таким образом, наши женсоветы в юбилейную дату 

за свою плодотворную работу получили заслуженное поощрение. 

За 25 лет проделана колоссальная работа. Время показало, что мы не ошиблись в 

определении приоритетов нашей деятельности. Каждый год развитие событий в стране 

подсказывали нам главное, на чем необходимо было сосредоточить свои силы. 

Одной из приоритетных, самой главной программой мы считаем программу - 

«Крепкая семья – стабильное государство». Вот уже более 20 лет она является 

неизменной и ключевой в нашей деятельности. Программа реализуется в тесном 

сотрудничестве с другой программой «Духовность. Культура. Здоровый образ жизни». 

Работая на местах адресно и конкретно, Советы женщин остро почувствовали, что 

кризис семьи – это острейшая проблема всего нашего российского общества. Постоянно 

работая с семьей более 20 лет, с интересами семьи, Союз женщин России и его Советы 

считают своим долгом доводить до властных структур насущные проблемы, беды и 

тревоги родителей, детей и в целом семьи. И нередко наши инициативы опережали 

реакцию законодательных и исполнительных органов власти. 

Реализуя наши программы, мы защищали и защищаем традиционные человеческие 

ценности, среди которых и материнство, и отцовство, и детство – здоровая, крепкая, 

полная семья. Мы считаем, что утверждение нравственных устоев семьи должно стать 

главной ценностью и приоритетной заботой государства и общества, и решать эту 

проблему можно только сообща. 

Так было, например, с акцией «Детские сады – детям», которая стартовала еще в 

1993 году, когда в сложных условиях приватизации мы своей фракцией «Женщины 

России» приостановили тогда и приняли мораторий на приватизацию детских 

дошкольных учреждений. На государственном уровне эту проблему подняли лишь в 

2000 году. Сейчас эта программа реализована. И проблема очередности детских 

дошкольных учреждений в субъектах с 3-х лет решена. Сейчас перед нами стоит другая 

задача – открыть места для детей до 3-х лет, потому что на сегодняшний день тоже есть 

такая необходимость. 



С этой целью члены нашей организации неоднократно обращались к властным 

институтам с посланиями, в которых содержатся конкретные предложения по 

комплексному решению проблем семьи, родительства, детства. 

Примером таких последовательных действий стало Обращение Союза к 

Президенту России, под которым поставили подписи свыше 430 тысяч наших граждан 

России. Эти подписи собирали наши Советы женщин в 62 регионах Российской 

Федерации. В своем обращении мы четко изложили свои предложения по 

усовершенствованию национального механизма, по улучшению положения российской 

семьи и по ускорению принятия концепции семейной политики. 

Не слагая с себя ответственности за самочувствие семьи, наши региональные 

отделения, советы женщин в рамках своих компетенций и своих возможностей 

постоянно проводят разные конкретные, социально значимые акции и проекты, 

направленные на поддержку семьи, и их очень много. Я могу назвать некоторые, но их 

все не перечислить: "Ответственное родительство — основа стабильной России», 

«Здоровая семья», «Ждем аиста в гости», «Ответственное отцовство», «Эстафета 

материнского (родительского) подвига», «Здравствуй, малыш», «Под отцовским крылом» 

и еще множество разных других акций. 

По инициативе Союза женщин России впервые в России, в Москве прошел 

Всероссийский форум отцов под девизом «Вернем себя детям», на котором мы подняли 

волнующую нас острую проблему необходимости повышения статуса отцовства и роли 

отца в семейном воспитании детей. Вы знаете, когда мы проводили первый форум отцов, 

мы очень волновались. Мы проводили его именно в этом зале, и форум прошел с 

большим успехом.. 

Сегодня по инициативе наших региональных отделений во многих отделениях 

отмечают День отца. Многие своим местным законодательством установили эту дату. У 

нас проходят форумы отцов, создаются Советы отцов, возникает партнерство между 

Советами женщин и Советами отцов. И я вам хочу сказать, что одна из основных задач – 

это профилактика неблагополучия в наших семьях, работа с трудными подростками, 

потому что, что греха таить, мы ведь видим, что сегодня где-то от 25 до 30% неполных 

браков. Поэтому, конечно, повышение статуса отцовства для нас сегодня очень важно. 

В 2014 году мы провели уже второй форум отцов «Ответственное отцовство – 

залог благополучия российской семьи». Сегодня каждый субъект Российской Федерации, 

региональные отделения нашей организации перенимают друг у друга опыт 

взаимодействия с Советами отцов, каким образом и как это развивается. Советы женщин 

и Советы отцов работают вместе, осуществляя совместные социальные проекты. Это 

только начало, но я думаю, что оно будет успешным. 

На поддержку старшего поколения и укрепления связи поколений направлен наш 

проект «За активное и творческое долголетие», который был инициирован 

региональными женсоветами. Проект способствует формированию уважительного, 

гуманного отношения к пожилым людям, преодолению одиночества, повышению 

ответственности за престарелых родителей и включению пожилых в процесс развития. 

Не могу не назвать нашу долгосрочную акцию «Волна памяти», цель которой 

посредством возвращения исторической памяти укрепить сотрудничество женсоветов с 

семьей, школой, с учреждениями культуры для воспитания учащихся, формирования 

патриотов своей страны, своей родины. Ежегодно в рамках этой акции проводится масса 

очень интересных и значимых мероприятий, охватывающих все слои населения 

регионов. И мы всегда помним, как 2 года назад Президент сказал, что самая главная 

национальная идея России – это патриотизм. 



Вы знаете, буквально на этих днях у нас проходил съезд судей, на котором 

выступал Президент. Я не могу не сказать те слова, которые там были озвучены, потому 

что они сразу ложатся на ту почву, которую мы постоянно пытаемся развивать: «Один из 

истоков патриотизма – взаимная ответственность государства и гражданина. Патриотизм 

вырастает не только из любви к родине, но и из уважения государства к личности и 

достоинству человека, из взаимной ответственности государства и человека друг к 

другу». Ну действительно это те слова, которые все мы должны всегда помнить. 

Я бы хотела сказать, что наш Союз накопил большой позитивный опыт 

постоянного диалога и совместной работы как с властными структурами, так и с 

другими общественными организациями на условиях партнерства. Этот опыт мы тоже 

стараемся передавать из региона в регион. Для нас принципиально важно подписывать 

договора и соглашения с руководителями регионов, с руководителями муниципальных 

образований, с различными социальными учреждениями, с партнерскими 

организациями. Так мы и с Советами отцов стараемся подписывать соглашения, чтобы 

им помочь в их работе, поскольку они еще только формируются и создаются. 

У нас есть ветеранские, молодежные организации, большое количество различных 

женских организаций, с которыми мы тоже сотрудничаем. Поэтому такой вот опыт мы 

стараемся постоянно расширять и укреплять. 

На протяжении почти 10 лет Союз женщин России реализует социально-

культурную просветительскую программу-проект «Сказочный мир театра – всем детям». 

Цель программы: содействие эстетическому и нравственному воспитанию 

подрастающего поколения через формирование у детей привычки и любви к чтению 

хорошей литературы, к художественному театру, организация содержательного, 

культурного досуга детей и подростков. Программа осуществляется при поддержке 

органов образования, культуры, социальной защиты и реализована более чем в 20 

регионах России.  

Для подготовки кадрового резерва – а это всегда, в общем-то, проблема – и 

повышения компетенции наших руководителей союзов, советов на муниципальном 

уровне уже в течение 3-х лет при Союзе действует Школа гражданской активности. Мы 

обучили более 400 активисток из региональных отделений Союза женщин от первого до 

высшего звена. Мы даже сделали специальный курс и дважды его проводили для глав 

сельских поселений, потому что очень многие поселения возглавляются именно 

женщинами. Эти курсы были очень востребованными. 

Развивая международные культурные и гуманитарные связи, совместно с 

партнерской организацией «Лига польских женщин» мы организовали и провели в 

течение последних 2-х лет международный фестиваль, посвященный Анне Герман. И вы 

знаете, в фестивале принимали участие представители Республики Беларусь. Мы были 

очень рады, что они присоединились к нам на второй год. Это было воспринято 

зрителями очень по-доброму. 

В ответ на возрастающую в различных регионах мира напряженность и угрозу мы 

провели международную конференцию-встречу «Женщины за мир согласие и 

безопасность», в которой также принимали участие представители Белорусского союза 

женщин. Мы приглашали всех представителей стран СНГ. Были представители и из 

Азербайджана, и из Армении, и из Казахстана, и из Киргизии. И я думаю, что 

обращение, которое мы приняли,  созвучно той проблеме, которую все мы чувствуем на 

сегодняшний день в мире и как боль пропускаем через себя. 

В составе российских делегаций руководители Союза работали на сессиях 

комиссии ООН по положению женщин в Нью-Йорке, принимали участие в последней 



62-й сессии комитета ООН по ликвидации всех форм дискриминации по отношению к 

женщине, где наша страна отчитывалась по реализации этой конвенции. Также Союз 

подготовил свой альтернативный доклад по выполнению Россией положений Конвенции. 

Ежегодно последние 3 года мы принимаем активное участие в заседаниях ОБСЕ по 

человеческому измерению. Вот эти заседания, конечно, проходят очень тяжело. Мы 

посылаем очень компетентных, грамотных руководителей региональных отделений, а 

поскольку у ОБСЕ все-таки двойные стандарты, то наши женщины фактически как на 

передовой защищают и отстаивают позиции России и всю социальную политику, 

которую мы проводим. И когда они приводят факты и конкретные примеры, то это 

производит большое впечатление. 

Я хотела бы сказать, что сегодня мы принимаем активное участие в согласовании 

стратегии в интересах женщин, которая разрабатывается Правительством по поручению 

Президента. Председатели наших региональных отделений стали очень активными 

участниками первого Евразийского женского форума «К миру, гармонии и социальному 

благополучию». Он состоялся в Санкт-Петербурге в 2015 году. Мы знаем, что на нем 

была большая делегация и из Белоруссии, которая активно принимала в нем участие. В 

форуме участвовали свыше 800 человек из 80 стран. 

В заключение я не могу не сказать, и это наша гордость, что последние 2 года 

распоряжением Президента Союз женщин России является грант-оператором. У нас в 

федеральном бюджете заложены около 5 миллиардов рублей, которые распределяются 

социально-ориентированным некоммерческим организациям на конкурсной основе. 

Сегодня существуют девять таких грант-операторов, и мы, конечно, очень рады, что 

одним из них является именно наш Союз. Это очень ответственное поручение и мы 

стремимся выполнить его с честью. 

Очень важные направления, которые нам определили, – это «Охрана материнства и 

детства», «Социальная адаптация детей-инвалидов», «Семья и семейные ценности», 

«Общественный мониторинг в социальной сфере», «Культура, народное наследие» и так 

далее. Но для нас было важным, во-первых, то, что мы стали грант-операторами. Во-

вторых, наши региональные отделения и наши Советы женщин стали принимать 

активное участие во всех грантовых работах и работать со всеми девятью грант-

операторами. А самое главное – это то, что субъекты федерации, наши руководители 

региональных отделений в свои областные бюджеты тоже закладывают средства, 

которые е распределяются на общественные организации на конкурсной основе. Я 

считаю, что конкуренция – это очень правильно и грамотно. 

Дорогие подруги, я, конечно, не могу в кратком сообщении осветить все 

мероприятия и акции нашего Союза. Поверьте, их огромное количество. И основная 

работа ведется нашими организациями, конечно, на местах, в регионах. Коллеги 

расскажут об этой работе. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Григорий Алексеевич Рапота - государственный 

секретарь Союзного государства России и Беларусь. 

Уважаемая Марианна Акиндиновна! Уважаемая 

Екатерина Филипповна! Уважаемые участники и участницы 

сегодняшнего форума! Два дня назад состоялся форум, который 

назывался «Первая стратегическая конференция Делового 

клуба женщин Беларуси и России». Заместитель 

государственного секретаря Союзного государства Алексей 

Александрович Кубрин, который также присутствует здесь, как 

раз участвовал в этом форуме и потом рассказывал о том, 

насколько интересный разговор там состоялся. Вот такая череда 

мероприятий с широким участием женщин. 

Я уже не говорю о том, что руководитель Совета Федерации Матвиенко Валентина 

Иванова  явилась инициатором форума регионов России – ярко высветилась еще одна 

роль женщины. Таких форумов проведено уже три, и мы их будем ежегодно проводить в 

России и в Республике Беларусь поочередно. 

Что хотелось бы сказать? Во-первых, вы понимаете, мы, как и всякие люди, 

которые занимаются своим делом, любят свое дело, понимают его полезность, увлечены 

этим делом, вообще считаем, что нет ничего важнее российско-белорусских отношений, 

и это естественно. Я думаю, что когда вы занимаетесь вопросами семьи, материнства, 

детства и отцовства, то тоже считаете, что нет ничего важнее этого. 

Также и мы считаем, что нет ничего интереснее этого дела, нет ничего важнее. И 

мы очень возмущаемся и удивляемся, когда другие органы федеральной власти и 

национальные органы в Российской Федерации и в Республике Беларусь уделяют 

недостаточно внимания этому вопросу. Мы, естественно, напрягаемся и считаем, что 

люди недооценивают важность этой проблемы. Поэтому всякий интерес вообще к 

проблемам, к вопросам российско-белорусских отношений на любых уровнях, 

естественно, нами воспринимается с энтузиазмом. Мы всегда ищем возможности как-то 

использовать это обстоятельство в целях строительства того, что мы называем Союзным 

государством, и подчеркнуть какие-то полезные мысли с тем, чтобы, может быть, это 

нашло отражение в наших программах, мероприятиях и в той нашей конкретной 

деятельности, которой мы занимаемся.  

Я вам должен сказать, что социальный аспект работы Союзного государства, как 

института, достаточно обширен и затрагивает все стороны взаимодействия и все 

стороны человеческого общения. Я думаю, здесь есть, чем похвалиться Союзному 

государству, есть, что предъявить обществу. 

Одним из основных достижений, причем на первых порах, является решение 

вопроса свободы передвижения россиян и белорусов, свободы выбора места жительства 

на всей территории Союзного государства, свободы выбора места учебы. Решен ряд 

социальных вопросов, пенсионного и медицинского обеспечения, а также многие другие. 

То есть делается все возможное, чтобы россияне не чувствовали себя иностранцами в 

Белоруссии, а белорусы не чувствовали себя иностранцами в Российской Федерации. 

Это,  пожалуй, такое очень важное достижение. Им надо дорожить и как-то двигать его 

дальше. 

Это не значит, что у нас остались нерешенными другие вопросы. И вообще я вам 

должен сказать, что чем больше мы движемся вперед, чем шире ареал охвата проблем, 

которыми мы занимаемся, тем больше, естественно, и нерешенных вопросов. Это такой 

вполне диалектический процесс, который понятен. Об этом всегда можно говорить и 



говорить предметно, чем мы, собственно, и занимаемся. 

Я вам должен сказать в порядке лирического отступления, что мы с Екатериной 

Филипповной взаимодействуем достаточно давно. Еще в мою бытность полномочным 

представителем Президента в Приволжском федеральном округе у нас был ряд 

программ, проектов и просто мероприятий, связанных как раз с вопросами детства. У 

нас даже была такая программа «Вернуть детство», которая была направлена на 

категорию детей, оставшихся без попечения родителей. У нас были конференции, 

встречи и семинары, посвященные как раз вопросам семьи. 

Мы в свое время достаточно остро поднимали, и сегодня это звучало в докладе, не 

только  проблемы материнства, но и о проблемы отцовства. И я вам должен сказать, что 

те проблемы, которые существуют в этой сфере, они вообще в принципе одинаковы, что 

в Российской Федерации, что в Республике Беларусь. Может быть степень остроты 

каких-то вопросов разная, но мы все – славяне, мы примерно одного менталитета. И, во 

всяком случае, в аппарате полпреда и на губернаторских совещаниях мы достаточно 

остро ставили вопрос о том, что у нас не очень качественное мужское население, с точки 

зрения ответственности перед семьей, перед детьми. Об этом надо говорить открыто. 

Проявление пьянства, алкоголизма, наркомании и так далее, которыми мужское 

население поражено в большей степени, нежели женское – это, как раз проявление такой 

безответственности перед будущим поколением. Поэтому этот вопрос очень важный. 

Одновременно вместе с нашими партнерами из женских организаций мы ставили 

вопрос о том, что надо поощрять и ценить тех мужчин, которые стали по-настоящему 

заботливыми отцами, которые вкладывают очень много сил в подрастающее поколение. 

И поэтому все то, что звучало здесь в предварительном выступлении, нам близко, все это 

нам понятно. Мы готовы взаимодействовать в этой сфере. 

Для того, чтобы правильно выстраивать взаимодействие между любыми 

структурами, мы должны понимать, кто чем занимается. Вот у нас есть ощущение того, 

что мы понимаем, чем занимаются Союзы женщин и белорусский, и российский. Я 

уверен, что есть и основное представление о том, чем мы занимаемся. Но я бы хотел 

просто буквально два слова сказать о программах и мероприятиях, которые, может быть, 

близки вам по роду вашей деятельности. 

Когда мы говорим о социальных вопросах – у нас есть серия мероприятий по 

работе с детьми, повторяющихся из года в год: это и спортивные спартакиады, это и 

всякого рода творческие олимпиады, и олимпиады технического творчества. У нас есть 

военно-патриотическая кадетская смена, которая проходит каждый год, а также каждый 

год творческая молодежь в Ростове-на-Дону проводит огромный фестиваль. Существует 

детский фестиваль творчества в Анапе. Мы активно используем базу отдыха в 

Республике Беларусь, в том числе лагерь «Зубренок», и многие другие. Такого рода 

вещей у нас достаточно много. Здесь ведется работа и с точки зрения организации она 

идет уже по накатанной колее. Но там всегда нужно следить за тем, чтобы было новое 

наполнение и какие-то новые идеи. Поэтому мы вас приглашаем к взаимодействию. 

У нас вся наша деятельность отражается на средствах массовой информации. У нас 

есть собственные средства массовой информации: есть журнал «Союзное государство», 

есть две газеты – одна парламентская и одна Союзного государства. Они являются 

вкладками к российской газете «Комсомольская правда». Есть небольшая 

телерадиовещательная компания. Поэтому мы всегда вам готовы предоставить трибуну, 

готовы предоставить слово для того, чтобы больше людей понимало род вашей 

деятельности. 

Хочу пожелать вам в вашей работе удачи, потому что те вопросы, которые вы 



поднимаете, очень важны. Вы знаете, вообще ведь можно жить, ничего не делая и всегда 

жаловаться на трудности текущего периода. 

У нас сейчас стало модным в любом выступлении, в том числе каких-то 

государственных и общественных деятелей, говорить о том, что мы живем в трудное 

время и так далее. Сколько я живу на этом свете, а это уже немало, я всю жизнь это 

слышу. Слышал это и в советское время, слышал и об обострении классовой борьбы, и о 

чем только не слышал. Но жизнь ведь должна двигаться! Что же, мы теперь должны 

сложить крылья и больше ничего не делать? Надо жить и развиваться в тех условиях, 

которые нам предоставляет судьба и жизнь. 

И я вижу, что вот вы как раз относитесь к той категории людей, которые движутся 

именно по этому пути. Поэтому я вам желаю успеха и всего самого хорошего! 

 

 

Марианна Акиндиновна Щеткина - председатель 

Белорусского союза женщин  
Девчата, я думаю, что у нас сегодня историческое событие, 

мы в таком колоссальном, достаточно большом составе впервые 

собрались на московской земле для того, чтобы обсудить наши 

направления работы, которые всегда очень сопряжены. 

Конечно, для нас это очень важно, и я нисколько не умаляю 

значения этого события. Среди нас и Галина Николаевна 

Карелова, и Григорий Алексеевич Рапота. Союзному государству 

- 20 лет, 25 лет нашим организациям и Союзное государство 

сегодня нас объединяет. Мы тоже готовы с вашей помощью 

реализовывать проекты и в них участвовать. 

Вы знаете, я коснусь только буквально некоторых моментов. Знаю, что прозвучал 

доклад Е. Ф. Лаховой, и мы будем сегодня много и долго работать. Поэтому у меня это 

даже не доклад, а просто краткое сообщение о направлениях работы.  

В нашем Союзе тоже есть такая программа, как «Крепкая семья – сильное 

государство» – это одно из направлений работы нашей организации. И, конечно, мы 

должны понимать, что оно не только сопряжено с семейными обязанностями женщины, 

не только с созданием условий для того, чтобы женщина могла себя профессионально 

реализовывать, если у нее есть такое желание, но это непосредственно связано с 

понятием «молодежь». 

Мы очень большое внимание уделяем работе с молодежью, но надо еще больше 

этим заниматься. И не только смотреть на то, как патриота воспитывают через 

общественные объединения, а прежде всего, чтобы человек воспитывался в семье. 

Любой человек, в любой семье, и ребенок, прежде всего. 

Мы с вами не должны допустить пересмотра нашей истории. Истории наших 

государств, истории Союзного государства. Не будем скрывать, мы все знаем, что на это 

посягательства есть, поэтому это тоже наша большая задача – не допустить пересмотра 

исторических событий. И, прежде всего, это касается нашей Великой Отечественной 

войны, победы советского народа в Великой Отечественной войне – это тоже область 

нашей работы. 

Я бы хотела также обратить внимание на проблему обеспечения равных 

возможностей женщин и продвижения их на уровень принятия решений. Это тоже задача 

нашей организации. И мы не скрываем, и говорим у себя, в Белорусском союзе женщин, 

что мы готовы продвигать членов нашей организации, активных женщин, которые 



обладают большими лидерскими способностями, на уровень принятия решений, на 

управленческую деятельность, потому что самые взвешенные решения принимаются 

именно там, где есть и мужчины, и женщины. 

Еще одна важная задача - непосредственное разрушение стереотипов.в отношении 

женщин. Это и  помощь в бизнесе, потому что сейчас, когда все  больше говорится о 

неполной занятости, о возможности работать на дому,  все больше людей, и прежде всего 

женщин, хотят открывать семейный бизнес, свой небольшой бизнес. Но для этого 

женщинам надо знать, как начать предпринимательскую деятельность, ведь для 

женщины достаточно удобен свободный график – это направление мы тоже взяли себе 

как часть нашей работы. У нас есть очень успешные предприниматели, которые состоят 

в нашей организации. И мы готовы оказывать женщинам непосредственную помощь на 

базе своего Белорусского союза женщин. 

Мы говорим и о здоровом образе жизни, о культуре. Но нужно больше  говорить о 

духовности. Именно о духовности, потому что человек, который богат духовно, никогда 

не позволит себе каких-то некрасивых поступков или никогда не предаст родину, а это 

тоже очень и очень важно. 

Дети, старики - то, что звучит из уст наших президентов – это забота о них. И это 

может позволить себе только сильное государство. Только сильное государство говорит 

об этом. Эту тематику мы объединяем в таком направлении работы, которое получило 

название «Солидарность поколений». "Солидарность поколений", включает в себя и 

преемственность, и поддержку, и обучение, и умение поделиться опытом. Все поколения: 

дети, подростки, средний возраст, «золотая осень» - все это должно быть звеньями 

единой цепи, которая передает знания, опыт и обеспечивает стабильность государства и 

условия для его развития. 

Хочется отметить достаточно высокий уровень нашей встречи, нашего форума. На 

самом деле, если мы внимательно присмотримся, наши женщины есть везде. Без 

женщин ничего не получается ни в Парламенте, ни в исполнительной власти. Поэтому 

продвижение решений в интересах общества, – это наша с вами забота. 

Никогда нельзя умалять роль наших организаций. Это не клуб, это не простое 

объединение, это общественная организация - хорошо структурированная, выстроенная 

по вертикали и по горизонтали, с определенным уставом, с определенными действиями 

административного характера. Есть и силовые воздействия, потому что у нас есть свои 

правила поведения, у нас есть свои правила принятия в организацию. Это уважаемые 

организации, которые обладают огромнейшим потенциалом женщин, которые хотят 

сделать мир лучше. 

И, неслучайно, мы сегодня на форуме говорим о том, что именно женщины 

объединяют созидательные силы во имя мира, потому что именно женщины всегда 

думают о будущих поколениях. Они думают не только о судьбе своей семьи, они думают 

о детях, они думают о внуках. И для того, чтобы им жилось хорошо, и было счастье в 

доме и в стране, нужно, чтобы было хорошо и сегодня, а это зависит от нас. Я желаю 

всем успехов в работе! 

Союз женщин России подготовил для нас большую культурную программу. За это 

отдельное спасибо! Вы знаете, это очень важно – посмотреть и прикоснуться к культуре, 

которая не рядом. И, наверное, только мудрые женщины могли поступить так, чтобы 

предусмотрительно позволить всем познакомиться, побывать на экскурсии, а потом 

приступить к работе. Обычно мы приезжаем – работа, работа, работа, а потом сразу 

уезжаем. Поэтому спасибо огромное! Я выражу благодарность от всей нашей белоруской 

делегации, так как я вижу по их лицам, что они довольны. 



И отдельно я хочу поблагодарить Григория Алексеевича и Галину Николаевну за 

то, что они нашли время, чтобы поработать с нами. То, что сегодня за этим столом такие 

высокие люди – это, конечно, очень здорово, и это признание наших организаций. 

У меня есть поручение. Это приветствие от нашего посла в Российской 

Федерации Игоря Петришенко. К сожалению, он не может сегодня  присутствовать 

здесь на Форуме, он несколько раз извинялся и передавал вам приветы. Я позволю себе 

зачитать это приветствие. 

«Дорогие друзья! Искренне рад приветствовать представительниц Белорусского 

союза женщин и Союза женщин России на форуме «Женщины за объединение 

созидательных сил во имя мира». 

Без преувеличения можно сказать, что в современном мире роль женщин огромная. 

Сегодня женщины реализуют себя практически во всех сферах деятельности, добиваясь 

при этом серьезных успехов. 

С глубоким удовлетворением отмечаю позитивный вклад женских общественных 

объединений в укрепление белорусско-российских отношений, в развитие 

интеграционных процессов на постсоветском пространстве. Этому в полной мере 

способствует реализация совместных проектов, проведение масштабных мероприятий, в 

ходе которых обсуждаются самые актуальные вопросы. 

Убежден, что и впредь наше конструктивное и деятельное участие во многом будет 

являться залогом единства наших братских стран и народов. Желаю вам плодотворной 

работы, конструктивных дискуссий и позитивных впечатлений от деловых и дружеских 

встреч». 

Я привезла также приветствие от вице-премьера Республики Беларусь Натальи 

Ивановны Кочановой, которая является членом Белорусского союза женщин (я не буду 

его зачитывать). Также передает пожелания нашей конструктивной работе и Михаил 

Владимирович Мясникович, председатель Совета республики. 

Мы все знаем, что нашу работу видят, ценят и на нас рассчитывают. Спасибо! 

 

Галина Николаевна Карелова – 

заместитель Председателя Совета 

Федерации РФ 

Уважаемая Марианна Акиндиновна! 

Уважаемая Екатерина Филипповна! 

Уважаемый Григорий Алексеевич! Уважаемые 

подруги-коллеги! Мне тоже очень приятно 

сегодня выступать на столь значимом событии. 

И я даже несколько сжалась, когда сказали: «У 

нас такие высокие приглашенные гости». Во-

первых, я здесь чувствую себя, как дома. И, 

приезжая в Белоруссию, уж извините, тоже чувствую себя как дома. Поэтому, дай Бог, 

чтобы у каждой, сидящей в зале, было именно такое чувство. 

Мы очень рады, что такая значимая, такая значительная по количеству участниц 

белорусская делегация приехала в Москву. 29 женщин! Вы знаете, мне цифра 29 безумно 

нравится по целому ряду причин. Но, самое главное, в Совете Федерации 29 женщин-

сенаторов. И, позвольте, я вам всем от имени Валентины Ивановны Матвиенко, нашего 

председателя Совета Федерации, от всех 29-ти женщин-сенаторов передам самые теплые 

пожелания добра, мира, здоровья! Хочу пожелать успеха, чтобы наш форум прошел 

только замечательно! 



Несколько слов по делу. Как уже сказала Екатерина Филипповна, год назад в 

сентябре в Санкт-Петербурге был проведен первый международный Евразийский форум 

женщин. Приехали представители 80 делегаций мира, из них представителей 

европейских государств – 25. 

Я скажу, каким был август прошлого года. Уже подготовлена повестка дня, списки 

участников форума, списки выступающих. Все было полностью готово. И вдруг в 

августе мы узнаем, что различные европейские комиссии принимают решение 

обратиться к парламентам европейских стран с рекомендацией не направлять женщин-

парламентариев или, по крайней мере, предложить им не посещать Евразийский 

женский форум. У нас практически за 2 дня, можно сказать, если не рухнула, то 

разрушилась наша созидательная повестка евразийского женского форума, к которому 

мы готовились не только с энтузиазмом и большим желанием, мы привлекли женщин из 

всех областей и сфер: и политологов, и депутатов, и экспертов разного уровня. 

И когда в этих условиях, мы поняли, что женщины-парламентарии могут не 

приехать, мы обратились, прежде всего, к Союзу женщин России. Поднимаем все 

международные контакты формальные и неформальные, но делаем все возможное, 

чтобы у нас представители 70 стран мира были на Евразийском форуме. В итоге все 

получилось. У женщин не может не получиться. Как сказал один философ, и в этой 

аудитории эти слова приводятся часто: «Женщины могут все, а мужчины все остальное». 

Поэтому форум получился и получился хорошо. Мы предложили повестку, которая была 

ориентирована на укрепление международного сотрудничества на всех уровнях, и 

прежде всего межпарламентского сотрудничества, сотрудничества между женскими 

организациями за мир, прогресс, социальное продвижение и социальное благополучие. 

Когда прошел форум, все начали анализировать – а что дальше, а что получилось? 

В итоге мы увидели потребность женщин практически всех континентов мира в новой 

женской повестке. 

Почему до женского форума несколько снизилась активность и энтузиазм женских 

общественных организаций за исключением некоторых из них? Потому что повестка 

долгое время не совершенствовалась, кардинально не менялась, а мир стал другим. Мир 

очень изменился! И он стал не только агрессивным – это мы все видим, и весь наш опыт 

и потенциал направляем на то, чтобы смягчать эту ситуацию. Все, что можем, мы вносим 

в этот созидательный процесс – но изменилась повестка участия женщин в сфере 

экономики, в социальной сфере и во всех других. 

Женщины стали серьезно ставить задачу продвижения женщин на уровень 

высоких технологий. Мы стали понимать, почему в целом ряде стран руководители этих 

стран начинают поддерживать такие проекты, как STEAM – это продвижение девочек в 

школе на уровень информатики, математики и так далее. Потому что лет через 5 любая 

профессия будет очень сложной. И девочкам будет недостаточно иметь только 

гуманитарное образование. 

Поэтому мы стали пересматривать нашу повестку и организовали на базе Совета 

Федерации большое количество постоянно действующих площадок: женщины-

предприниматели, женщины, занятые в промышленности, женщины сельского 

хозяйства, фермеры, женщины-лидеры общественных организаций и так далее и так 

далее. 

Но, самое главное – мы создали проект-портал «Евразийское женское 

сообщество». Этот портал – информация о большинстве наших женских организаций. 

Можно нажать кнопку на компьютере и получить информацию о каждом городе, о 

каждой области, какие организации работают, что они делают. Причем делают не вчера 



или полгода назад, а что они делают и чем занимаются сегодня, в данный момент вместе 

с нами. 

Поэтому у нас с вами, дорогие подруги, есть прекрасная возможность общаться не 

только в таком формате, приезжая друг к другу в гости, хотя это обязательно надо делать. 

Мы с Екатериной Филипповной и женщинами-сенаторами были в Минске на нашем 

совместном форуме. И я скажу, что мы получили столько положительных эмоций, 

столько новых контактов! 

Уже после этой встречи на ВДНХ в Москве мы провели встречу и выставку 

женщин, занятых в легкой промышленности. Представители целого ряда стран СНГ 

приняли участие в этой выставке, но инициаторами были белорусские женщины. Когда 

мы были в Минске, была холодная погода, и нас начали утеплять. И, естественно, мы 

познакомились с женщинами, которые шьют удивительную одежду, причем по 

доступным ценам. И мы договорились, что мы будем сотрудничать – соединять 

белорусских женщин, кто работает в этой сфере бизнеса, с женщинами России, кто тоже 

этим занимается. 

Благодаря этому мы вместе с Минпромом, который является нашим сторонником, 

уже пробили программы поддержки предприятий легкой промышленности и выделение 

дополнительных средств на кредитование, на лизинг. Это больше Екатерина Филипповна 

билась, но мы помогали, как могли. В этом году мы уже получили средства и надеемся, 

что по этому пути пойдем и дальше. 

Завтра в Минсельхозе собирается на свое первое заседание рабочая группа 

женщин-селянок. Я все планы вам не перечислю, но уже многое проведено в 

дальнейшем развитии Евразийского женского форума. 

Пожалуйста, зайдите на этот сайт. Становитесь нашими постоянными 

участницами. Здесь присутствует руководитель этого проекта-портала Волынкина 

Марина Владимировна. Она сделала удивительный проект. Мы ей поставили задачу, эту 

задачу, на самом деле, поставила Валентина Ивановна Матвиенко: «Как хотите, но 

делайте реестр женских организаций России». Мы сделали, благодаря этой команде. 

Сегодня здесь большая команда и девочек, и аспиранток, и преподавателей – волонтеров 

этого проекта. Этот проект бесплатный, и для нас он именно такой. 

Дорогие подруги, будем сотрудничать в разных формах. У нас просто на роду 

написана линия совместной жизни. Я думаю, что мы ее будем делать гораздо лучше, 

насыщать контактами, проектами. Мы вас очень любим и всегда ждем! Спасибо за 

внимание. 

Лахова Е.Ф. 

Уважаемые коллеги, Галина Николаевна поскромничала и не сказала многого. Я 

понимаю, что мы все стараемся ценить время, но я не могу не сказать о том, что 

Валентина Ивановна проделала в Совете Федерации колоссальную работу в отношении 

женщин по всем направлениям. Мы считаем, что в целом в Российской Федерации она 

смогла скоординировать этот вопрос, и для нас это очень важно. Вначале она собрала все 

общественные организации, провела диалог с ними. Потом собрала представителей села 

и с ними провела диалог. Как результат, при Министерстве сельского хозяйства появился 

Комитет сельских женщин. Там собрали приличную группу женщин, которые являются 

достойными представителями этого слоя населения. Она собрала директоров 

предприятий в Минпромторге. И это тоже очень важно. 

Карелова Г.Н.: 

Ну, уж если говорить подробнее, то на сегодняшний день работают уже девять 

проектов и порядка семи постоянно действующих площадок. И Валентина Ивановна 



практически еженедельно на оперативках ставит вопрос: «Всех женщин подключаем к 

нашей созидательной повестке, и повестка должна быть объемной», – ведь мы с вами 

действительно сильно поменялись. 20 с лишним лет мы работаем по материалам 

пекинской конференции, а ведь очень многое произошло в продвижении женщин, в 

отстаивании прав женщин и  выравнивании этих прав. Образовательный уровень 

женщин намного вырос, поэтому женщины хотят участвовать во всех сферах жизни. 

Я думаю, что особенность новой женской повестки – это участие женщин в 

экономике. Когда Марианна Акиндиновна говорила, что женщины-предприниматели 

хотели бы тоже иметь продвижение, то она имела в виду женское предпринимательство. 

Мы уже создали проект «Женское предпринимательство в России» и претендуем на 

получение бюджетного финансирования с 1 января следующего года на поддержку 

женских предпринимательских проектов. 

Этот проект был представлен в Совете Федерации. Представляла его женская 

организация предпринимателей «Опора России». Поэтому мы готовы поделиться, 

потому что женщинам-предпринимателям нужны четыре доступа:  это доступ к 

информации, доступ к образованию, доступ к финансам и доступ к рынкам. Мы изучили 

этот вопрос и знаем, что 80 с лишним процентов женщин хотели бы открыть свое дело. 

Потенциал колоссальный! И вот здесь у нас с вами большое поле для сотрудничества.  

Лахова Е.Ф.: 

Хотела бы дополнить выступление Галины Николаевны. Валентина Ивановна дала 

нам поручение по подготовке доклада о положении женщин. Не того, которым мы 

отчитывались на 62-й сессии комитета ООН по дискриминации, его готовило 

Министерство по труду и социальному развитию, а подготовили свой доклад, который 

направили всем субъектам Российской Федерации о положении женщин в Российской 

Федерации. 

Самое главное, Валентина Ивановна добилась поручения Президента, которым мы 

все гордимся. В нем четко прописано: «Разработать стратегию в интересах женщин». И 

сегодня все общественные организации и Правительство подключились к выполнению 

этого поручения. Я думаю, что стратегия в интересах женщин на стадии согласования к 

концу года все-таки будет принята и будет дано поручение по созданию 

координационного совета в составе Правительства под руководством вице-премьера 

Голодец Ольги Юрьевны, которая курирует социальные вопросы. Для нас это тоже очень 

важно, потому что это будет своего рода национальным механизмом в рамках по 

реализации Конвенции, платформы действий и так далее. 

Давайте мы перейдем к нашим регионам, которые расскажут о той работе, которую 

они проводят. 

 

Ольга Юрьевна Зайцева - председатель Чувашской 

республиканской женской общественной организации 

«Союз женщин Чувашии».  

– Здравствуйте, дорогие подруги! Прошу внимание на 

экран. «Вместе сделаем наш мир краше» – под таким девизом 

осуществляет свою деятельность Союз женщин Чувашии, 

объединяющий в своих рядах свыше 120 тысяч самых 

активных, неравнодушных подруг. 

В 2017 году женскому движению Чувашии исполняется 

90 лет. Начало было положено в сентябре 1927 года на I Съезде 

женщин Чувашии. Республиканский Совет женщин был 



образован на II Съезде женщин Чувашии в марте 1965 года, и первым председателем 

была избрана Ольга Ивановна Талля, которая возглавляла Совет более 10 лет. 

В новейшей истории России общественная организация «Республиканский Совет 

женщин» зарегистрирована в 1999 году, а в сентябре 2015 года на XVII Съезде женщин 

Чувашии было принято решение об объединении пяти крупнейших женских 

организаций – это региональные отделения «Матери России», «Солдатские матери», 

ассоциации «Женщины-предприниматели», «Женщины национального конгресса» в 

Единый союз женщин Чувашии, который является региональным отделением Союза 

женщин России и действует как общественная организация с активно выраженной 

социальной направленностью. В составе нашего Союза 26 организаций: 5 городских и 21 

районное отделение, которые объединяют в себе более 500 женских советов, 

действующих на предприятиях, в учреждениях, населенных пунктах и по месту 

жительства. 

Деятельность Союза женщин Чувашии строится в соответствии с программой 

Союза женщин России «Равенство. Развитие. Мир в XXI веке». Реализация социально 

значимых проектов, проведение мероприятий, акций – все направлено на охрану 

здоровья, защиту материнства, детства, семьи, создание и поддержку современных 

культурных традиций. Это ежедневная созидательная, безвозмездная и многогранная 

работа наших активисток. 

Чувашия - многонациональная республика. Сохранение и укрепление мира и 

дружбы народов, проживающих на нашей территории, являются одной из задач нашего 

Союза. В 2016 году при поддержке Общественной палаты России Союз женщин 

Чувашии реализует проект «Чувашия – сила единства народов и культур». В республике 

проживают 128 народностей и в рамках проекта проходят фестивали «Национальное 

достояние народов Чувашии»: национальных блюд, колыбельных песен, костюмов, 

обрядов, поэзии и прикладного творчества. Актуальность подобных тематических 

мероприятий была продиктована запросами времени и всячески поддержана 

республиканскими властями. 

Логическим завершением и площадкой для подведения итогов реализации проекта 

явился I Съезд народов, проживающих на территории нашей республики, на котором 

была создана Ассоциация народов Чувашии. 

Союз женщин многое делает для сохранения и дальнейшего развития 

национальной культуры. Реализация проекта «Сохранение и передача национальных и 

культурных традиций от матери дочери, от отца к сыну» поддержана главой Чувашской 

Республики. При Союзе женщин действует постоянная экспозиция этой выставки. И в 

следующем юбилейном году эта выставка отправится по районам и городам нашей 

республики. 

Демонстрация образцов народного творчества будет сопровождаться с новыми 

мастерицами, с их творчеством. И выставку будет сопровождать выступление 

академической капеллы «Классика» Чувашской государственной филармонии. Спасибо 

нашему Союзу за поддержку. 

Нельзя не упомянуть о нашем грандиозном проекте, реализованном в преддверии 

70-летия Великой победы. Районные и городские женсоветы совместно с центрами 

социальной защиты населения, центрами детского и юношеского творчества изготовили 

уникальное полотно Победы, вручную вышивая имена вдов участников Великой 

Отечественной войны, пожелания этих женщин молодежи и будущим поколениям. 

Каждое пожелание было оформлено на отдельном лоскутке ткани, вышито мастерицами 

вручную в национальных традициях и сшито в единое полотно Победы. 



В рамках программы Союза женщин России «Духовность. Культура. Здоровый 

образ жизни» мы реализуем проект «Терапия искусством – реабилитация людей с 

ограниченными возможностями и их интеграция в здоровую среду». В ходе реализации 

проекта была создана система эффективного взаимодействия социальных учреждений и 

Чувашского государственного театра кукол. Творческий коллектив театра кукол 

подготовил специальный интерактивный спектакль для людей с ограниченными 

возможностями, призванный помочь особенному зрителю достичь многого при 

правильной поддержке, которая должна помочь ему поверить в себя. 

Продолжением этого проекта явился следующий грантовый проект «Мой 

уникальный ребенок». Его основная цель – развить коммуникативные способности детей 

с ранним детским аутизмом и улучшить их адаптацию в обществе. 

В ходе реализации этих проектов в республике стал традиционным творческий 

фестиваль-форум «Одинаковыми быть нам необязательно», за короткое время 

получивший статус межрегионального, а затем и международного фестиваля. 

Продолжая тему привлечения театра к делу воспитания подрастающего поколения, 

следует отметить и наше активное участие в программе «Сказочный мир» Союза 

женщин России. В его в рамках в Чувашии реализуется проект «Юный театрал», 

поддержанный обществом «Знание», призванный сформировать у детей навыки и 

привычки к чтению, социокультурной практики и интеллектуального досуга. 

Мы уделяем огромное внимание сохранению здоровья и развитию навыков 

здорового образа жизни. «Вместе сделаем шаг к здоровью» – грантовый проект, 

поддержанный правительством Чувашии, направлен на поддержку здоровья пожилых 

людей: здоровое питание, занятия творчеством, физкультурой, спортом и сохранение 

активной жизни наших подруг после выхода на пенсию. 

Онкологические заболевания становятся приметой XXI века. Проект с говорящим 

названием «Ради жизни» получил поддержку на федеральном уровне. Его реализует 

женское движение Чувашии по организации социально-психологической реабилитации 

женщин с онкозаболеваниями. В рамках проекта организована система психологической 

поддержки женщин с диагнозом «рак». Организована зона психологической поддержки 

при Республиканском онкодиспансере. Привлечены к работе в проекте и обучены 

специалисты. Налажено взаимодействие в цепи «лечащий врач – пациент – женсовет», а 

также проводится постоянная информационная и методическая поддержка не только 

онкобольных женщин, но и их родственников. Проект «Ради жизни» поддерживается 

Союзом женщин России. 

Пьянство и наркомания – еще одна социальная проблема, от решения которой 

Союз никоим образом не остается в стороне. Наш проект «Мы за трезвые семейные 

традиции» реализуется при поддержке Лиги здоровья наций. 

Женщина, не испытывающая радости материнства вследствие определенного 

диагноза, не теряет надежду на чудо. Дружественные связи нашего Союза с проектом 

«Открытый университет» благотворительного фонда главного акушера-гинеколога 

России Лейлы Адамян позволили нашим женщинам получать квалифицированные 

медицинские консультации и современную помощь. 

Мы считаем, что задачи, стоящие перед нашим Союзом, будут успешно 

реализованы лишь при ответственном, продуманном подходе к роли семьи в обществе. И 

мы реализуем проект «Семья – главное в жизни каждого человека» при поддержке 

Союза женщин России. В рамках проекта создана программа для молодых и будущих 

родителей «Как стать родителями счастливых детей», издана хрестоматия «Менеджмент 

счастливой семьи» в июне 2016 года. Ее электронная версия представлена на сайте 



Союза женщин Чувашии. 

О роли отцов в деле воспитания Екатерина Филипповна уже говорила. У нас тоже 

создан Совет отцов Чувашской Республики для повышения роли отца. Отцы под нашим 

чутким руководством активно работают и сейчас в декабре хотят создать свою 

организацию. Мы, конечно, – рядом. 

Мы вместе учредили движение «Большой родительский совет». И вот уже в этом 

году глава Республики поддержал нашу инициативу. И следующий год в республике 

объявлен Годом матери и отца. 

Три года назад у нас был создан благотворительный фонд нашего Союза, который 

возглавляет супруга главы республики. В первую очередь он был направлен на 

поддержку беженцев с Украины, но сейчас он активно работает и по улучшению 

материального положения малообеспеченных семей и особенно детей. 

Союз женщин Чувашии – одна из самых активных массовых общественных 

организаций. Наши проекты востребованы и поддерживаются как Союзом женщин 

России, за что мы очень благодарны, так и подругами-жительницами нашей республики. 

В преддверии 90-летия нашей организации мы с уверенностью констатируем: Союз 

женщин Чувашии – творческая созидательная сила! 

Благодарю вас за внимание и приглашаю в сентябре к нам, в Чувашию. И хочу 

преподнести вот этот уникальный подарок от наших подруг. Здесь союз женщин России, 

Белоруссии, Чувашии, Украины и всех женщин Поволжья. 

 

Степаненко Ирина Брониславовна - председатель 

Гродненской областной организации Белорусского союза 

женщин. 

Уважаемые друзья, дорогие подруги! Разрешите 

приветствовать всех участников форума от имени западного и 

самого компактного региона Белоруссии – Гродненской области, 

которая славится не только своим передовым сельским 

хозяйством, промышленным потенциалом, но и уникальной 

историей, культурными ценностями, которые внесены ЮНЕСКО 

в список всемирного историко-культурного наследия. 

В истории нашего края женщины всегда играли особую 

роль. Из рук королевы Боны Гродно получило Магдебургское 

право. В начале XIX века на гродненской сцене блистала 

замечательная актриса Саломея Дешнер. В Гродно началась военная карьера женщины-

офицера, участницы Отечественной войны 1812 года Надежды Дуровой. Здесь жили и 

славили нашу гродненскую землю писательницы Элиза Ожешко и Алоиза Пашкевич. 

Наши олимпийские чемпионки Елена Волчецкая и Ольга Корбут, Ирина Шилова и 

Янина Корольчик – они все члены нашей организации. 

Два десятка лет одним из самых лучших в Советском Союзе аграрных районов, 

Гродненским, успешно руководила Герой Социалистического Труда Антонина Белякова. 

И в этом году по инициативе нашей женской организации в ее честь учреждена медаль 

«За особые заслуги в развитии региона». 

Мы понимаем, что, имея такую славную историю и таких знаменитых 

соотечественников, было бы неверным не использовать этот потенциал в деятельности 

нашей женской организации,. Тем более, мы видим, какая массированная атака на умы 

наших детей, нашей молодежи сегодня идет в мире. Какая открытая фальсификация 

нашей общей истории развернута. 



Мы понимаем, что любой губительной идее нужно противопоставить другую, 

привлекательную. Идеи должны сражаться между собой силой логики, интеллекта, 

убеждения. Иные способы сегодня неприемлемы, как и неприемлема выжидательная 

позиция. Важно своевременно и достойно отвечать тем, кто предлагает 

псевдоальтернативы, силой аргументов и собственной позицией отстаивать идеалы 

современной Белоруссии и России, а они заложены в нашей общей истории. 

Предназначение женщины – быть хранительницей мирного очага. 

Проанализировав результаты социологического исследования, которое мы уже на 

протяжении более 20 лет проводим в молодежной среде по знанию ими истории родного 

края, родилась идея создать проект, который бы помог неформально формировать у 

молодых людей глубокие знания о войне и мире, родине и долге, справедливости и 

ответственности. Но, как мы понимаем, добиться успеха на этом пути можно, только 

работая системно, а не просто организуя разовые акции. Причем в этой системе каждый 

должен быть не просто слушателем или зрителем, а активным ее участником. Поэтому 

девизом проекта стали слова Экзюпери: «Тебя заботит будущее? Строй сегодня. Ты 

можешь изменить все. На бесплодной равнине вырастить кедровый лес. Но важно, чтобы 

ты не конструировал кедры, а сажал семена». 

Вот эта логика позволила создать и реализовать социально-значимую, гражданско-

патриотическую и культурную концепцию под общим названием «Помним. Любим. 

Храним», которая включает целый ряд проектов, акций, мероприятий. Они все имеют 

конкретные результаты уже сегодня. И что очень важно, в большей степени являются 

инвестицией в будущее. Символом этой концепции стала горящая свеча как вечная 

память о героях Победы,  сердце – как выражение беззаветной любви к своей стране, и 

голубь как предвестник мира на Земле. 

Я остановлюсь только на некоторых самых ярких проектах в этой системе. Первую 

составляющую «Память» можно проиллюстрировать уникальнейшей в своем роде 

одноименной акцией, которая проводится в ночь начала Великой Отечественной войны. 

Это вообще незабываемое мероприятие не только для молодежи, жителей Гродненщины, 

но и гостей, приезжающих в Гродно. Все стараются попасть на это мероприятие, оно 

традиционно проводится уже 10 лет. И в нем участвуют в разных ипостасях и ролях все 

от мала до велика, как мы говорим, от детей 5-ти лет до бабушки-старушки. Наша 

неформальная молодежь: фаеры, роллеры и другие молодежные формирования – никого 

этот проект не оставляет равнодушным. 

Вторую составляющую хотелось бы проиллюстрировать на оригинальном проекте, 

которому на постсоветском пространстве нет аналогов – это колледж-музей, где каждый 

учебный кабинет, фойе – это мини-музей, это история в эпохах и лицах, которые 

реализовывает наша первичная организация. 100 процентов женщин, работающих в 

колледже,  входит в женскую организацию. Кстати, Наталья Александровна, 

руководитель гуманитарного колледжа, тоже в составе делегации города Гродно. 

В прошлом году наша областная женская организация пошла еще дальше, и 

появился новый проект «Память в граните». На наш взгляд, он стал тем зерном, из 

которого поднимаются крепкие молодые ростки гражданина-патриота. Он проводится в 

рамках развития поклонного туризма на Гродненщине. Проект носит долгосрочный 

характер, уже разработаны маршруты по Гродненской области. Оригинально оформлен 

автобус Белорусского союза женщин, так называемый исторический маршрут. 

Это необычный маршрут. Экскурсии проводятся с элементами анимации, 

организации вахт памяти, трудовых десантов, викторинами, песнями военных лет под 

гитару, баян, другими оригинальными формами, которые запоминаются. Первыми его 



участниками стали дети и родители домов семейного типа. И неслучайно, что в 

настоящее время разрабатываются целые семейные маршруты как социально значимые 

путевки выходного дня. 

Чем хорош этот проект? Этот проект хорош тем, что в нем нет пассивных 

участников. Каждый играет свою активную роль: любознательного исследователя, 

организатора, экскурсовода-аниматора, участника трудового десанта, знатока истории, 

разработчика маршрутов, оформителя историй, фотокора. 

Все дело в том, что в проекте участвуют девочки-волонтеры Белорусского союза 

женщин и Гуманитарного колледжа. Они пока не могут стать членами БСЖ так как им 

не всем 18 лет, а в наш Союз вступают девчонки 18-летнего возраста, поэтому все 

остальные являются этими волонтерами. Будущие туристы – они приобретают навыки 

профессиональной деятельности и делают доброе дело. Хочу сказать, что эта идея 

Белорусского союза женщин у нас на Гродненщине стала отправной точкой настоящего 

краеведческого движения не только у молодых людей, но и у семей и трудовых 

коллективов. 

Третью составляющую хочу представить в ряде многих проектов. Проект «Аллея 

героинь» – это создание виртуальной книги на сайте нашей Гродненской областной 

организации с одноименным названием, в основу которой положены истории женщин-

ветеранов, женщин-тружениц, а также тех, кто писал историю женского движения на 

Гродненщине. 

А вот своеобразным объединяющим началом вот этих трех составляющих 

концепций наряду со многими проектами стал благотворительный бал трех поколений. 

Очень красивое мероприятие, которое направлено на формирование преемственности 

поколений. Ведь, как мы понимаем, благодаря преемственности сберегается прошлое, 

сохраняется целостность социума и, конечно же, определяется вектор его дальнейшего 

развития. 

Сотни других оригинальнейших проектов в нашей областной и районных 

организациях включены в эту представленную концепцию. Я в силу экономии времени 

не буду их называть и обозначать. Хочу лишь сказать, что сегодня наши женщины 

работают самоотверженно, создавая имидж организации не только в нашей стране, но и 

за ее пределами. 

И неслучайно символом нашей женской организации стал василек, который 

ассоциируется с духовными ценностями белорусского народа. Это символ верности и 

постоянства, чистоты. Это предвестник будущего. Он олицетворяет собой и мирное небо 

над головой, и синь белорусских озер, и, конечно же, глубину глаз наших белорусок. 

Дорогие подруги, мы сегодня все с вами дорожим одной очень высокой ценностью 

и достоянием – это жить в свободной и мирной стране. Мы – хозяева на своей земле. Мы 

прочно держимся за нее корнями десятков предыдущих поколений – под каждый 

курганом лежат наши предки. А где, как не на своей земле, как не у себя дома, 

чувствуешь себя уверенно и свободно? Где, как не у себя дома, радостно встречаешь тех, 

кто приходит к тебе с добрыми намерениями? 

В завершение я хочу поздравить всех с 20-летием Союзного государства! Наших 

женщин – с замечательным 25-летием, юбилеем наших женских организаций. Я бы 

сказала, женской организации большой страны! И пожелать нам всем мира и 

процветания. 

Ну, а со всеми нашими проектами вы все можете подробно ознакомиться на сайте 

Белорусского союза женщин. Он очень простой – grodnobsz.by. И недавно 4-й номер 

нашего журнала «Алеся» и наше белорусское издание тоже опубликовали статьи о 



проектах нашей Гродненской организации. 

Я хочу передать и нашу «Гродненщину туристическую». Мы приглашаем вас всех 

на наши замечательные туристические маршруты и вообще в наш красивый край с очень 

талантливыми и уникальными людьми. Спасибо! 

 

Галина Николаевна Галимова - председатель совета 

женщин в ОАО «Сургутнефтегаз». 

Добрый день, уважаемые участники форума! Екатерина 

Филипповна, огромное спасибо за приглашение на это 

мероприятие. Буквально вчера с несколькими женщинами мы 

уже познакомились. И я поняла, насколько мы близки по духу, 

по направлению деятельности. И насколько мы нуждаемся в 

общении друг с другом и обменом опытом. 

Я являюсь председателем Совета женщин ОАО 

«Сургутнефтегаз» и понимаю, что одной из форм развития 

гражданского общества является как раз объединение женщин 

на предприятиях. Вот и у нас в «Сургутнефтегазе», крупнейшей 

нефтяной компании в России, которая является еще и основным 

градообразующем предприятием в городе Сургуте, таким объединением является Совет 

женщин. Действует уже 30 лет. Охватывает всех женщин акционерного общества, а это 

почти 26 тысяч. Структура нашего Совета непростая. Она состоит из управления, 

местной благотворительной общественной организации «Забота» и 55 женсоветов и 

структурных подразделений, в которых также есть свои цеха, свои активы. 

Цели и задачи нашей организации охватывают весь спектр женских вопросов от 

производственных до социальных, от улучшения положения женщины до материальной 

и моральной поддержки льготных категорий работников и многое другое. 

Центральное же место в деятельности Совета, конечно, занимает работа по 

укреплению семьи, семейных ценностей, ответственного родительства, возрождения 

духовно-нравственного развития и пропаганде здорового образа жизни. С этой целью 

проводятся социально значимые конференции, круглые столы по обсуждению 

злободневных тем, решению проблем, познавательные встречи, тематические семинары, 

марафоны и мероприятия, посвященные Дню семьи, Дню матери, программы ко Дню 

защиты детей и другие. 

Вот только за последние 2 года было проведено пять масштабных конференций – 

это не считая ежегодных отчетных. Были конференции по вопросам охраны здоровья 

граждан, по вопросам инвалидов, по вопросам многодетных семей, к Международному 

дню борьбы с наркоманией «В плену иллюзии или здоровый образ жизни?», к 

Международному дню борьбы с алкоголизмом «Трезвый образ жизни и благополучие 

семьи». 

На конференциях у нас обычно присутствует до 200 человек и более. Всегда 

приглашаются соответствующие специалисты, представители регионального 

правительства Ханты-Мансийского автономного округа – Югры, городской 

администрации и различных учреждений, с помощью которых обсуждаются все 

поставленные темы, поднимаются наболевшие вопросы. Ну, а в результате, конечно же, 

выносятся резолюции, принимаются решения и обращения в различные учреждения, в 

том числе и органы власти. 

Помимо этого, на тему семьи и семейных ценностей для работников проводились и 

другие значимые мероприятия. Таковыми были круглые столы, например, 



«Ответственное отцовство – залог благополучия семьи», где вместе с мужчинами 

старались разобраться в вопросах: почему же важно вовлекать мужчин в воспитание 

детей, и какую они несут при этом ответственность? 

Немаловажную роль играют и организованные нами различные беседы, например, 

о семье, любви, супружестве, с точки зрения православной философии, с благочинными 

Сургутского благочиния или о нововведениях в общеобразовательном процессе города с 

директором Департамента образования, или об аспектах женского здоровья, секретах 

материнства со специалистами Сургутского перинатального центра. Ну и, конечно же, в 

продолжение тем – также круглый стол «Здоровый ребенок – здоровое будущее», где 

обсуждали вопросы лечения детей-инвалидов и трудностей, связанных с этим. 

Мы организовали круглый стол вместе с представителями комиссии по делам 

несовершеннолетних, представителями Центра диагностики и консультирования 

Департамента культуры и молодежной политики о духовно-нравственном развитии 

подрастающего поколения, где на повестке стояли вопросы о правильном формировании 

личности, воспитании детей в подростковом возрасте. Практическую пользу приносят 

также вводные семинары для матерей, особенно впервые ставших мамами, «Как 

совместить несовместимое?» и различные мастер-классы, где мы обучаем родителей 

вместе с детьми. 

Особое внимание у нас уделяется грандиозным марафонам, которые объявляются в 

течение месяца по всем структурным подразделениям «Сургутнефтегаза» к 

Международному дню семьи и Дню матери России. В «Сургутнефтегазе» более 20 тысяч 

женщин из 26 работающих являются мамами. Свыше 2,5 тысяч женщин находятся в 

отпуске по уходу за ребенком. И статистика последних двух марафонов 2016-го года, 

такова –  проведено более 600 мероприятий. 

Среди них, конечно же, торжественные мероприятия, познавательные программы, 

касающиеся семьи и здорового образа жизни, обследование материально-бытовых 

условий многодетных, малообеспеченных с целью выявить, какая же поддержка для них 

необходима. Благотворительные акции, экскурсии, посещение библиотек, музеев и 

других культурных заведений. Выставки женского и детского творчества, всевозможные 

конкурсы, такие как «Супермама», «Папа – это звучит гордо!», различные викторины, 

турниры, мастер-классы и многое-многое другое (всего просто невозможно 

перечислить). 

В рамках празднования Дня защиты детей проводили туристический слет среди 

семей работников акционерного общества. И надо сказать, что все эти мероприятия, 

конечно же, укрепляют семью, позволяют семьям быть более сплоченными, проводить 

совместный досуг родителей с детьми, выявлять талантливых как детей, так и родителей 

и показывать опыт семейных традиций, а также помогать неполным и многодетным 

семьям. 

В планах у нас всегда есть разнообразные проекты, такие как «Здоровая женщина – 

здоровая нация». Интересные инициативы направлены на физическое развитие женщин, 

например, ежегодная спартакиада «Эстафета лета – на старте женсоветы!». Смотры, 

конкурсы, и творческие фестивали среди женсоветов. 

Надо сказать, что вся культурно-просветительская деятельность в Совете женщин 

очень многообразна. Она охватывает весь «Сургутнефтегаз» от преуспевающих женщин 

и их семей до льготных категорий работников. Все наши мероприятия растягиваются на 

весь год, охватывая абсолютно все календарные и профессиональные праздники. 

Проводятся всевозможные традиционные конкурсы, такие как «Нефтяная королева», 

«Нефтяной рыцарь», «Автоледи «Сургутнефтегаза» и еще много чего другого, что нет 



возможности перечислить все. 

Еще одно очень важное направление в нашем Совете – это социальная защита и 

благотворительность, которая осуществляется с помощью собственной 

благотворительной организации «Забота». Деятельность ее известна даже за пределами 

не только города, но и Ханты-Мансийского округа. На сегодняшний день под опекой – 

около тысячи семей из числа многодетных, неполных, имеющих детей-инвалидов, 

пенсионеров-инвалидов, где им оказывается моральная и материальная поддержка, 

предоставляются различные услуги. 

В заводе действуют пять клубов, работа которых является приоритетным 

направлением, позволяющем людям, особенно инвалидам, не чувствовать себя 

одинокими, забытыми и невостребованными обществом. Тем самым клубы становятся 

для этих людей одной из форм психологической реабилитации. 

Вся деятельность Совета женщин постоянно освещается с помощью интернет-

сайта «Женский взгляд», а также собственной газетой «Женский взгляд», которая 

выходит уже более 10 лет. Помимо этого, также периодически выпускаются буклеты и 

брошюры по материалам всех проводимых конференций, пишутся публикации о нашей 

деятельности в другие издания и СМИ. 

Важно отметить, что на протяжении всей своей деятельности Совет женщин 

ощущает понимание и всеобщую поддержку руководства «Сургутнефтегаза». Мы 

полностью финансируемся за счет «Сургутнефтегаза». Суммы, конечно, очень большие в 

этом году. Мы планируем смету на 2017 год, она составляет 18 миллионов. Поэтому мы 

имеем возможность влиять на улучшение положения женщин и их семей через 

коллективный договор, планы социального развития и другие организационно-массовые 

и распорядительные документы. 

К сведению, не менее 30% всех льгот, предусмотренных коллективным договором, 

для женщин и семей были внесены именно по нашим предложениям. Так, например, 

выплаты по уходу за ребенком до 3-х лет у нас начались раньше, чем вышел такой 

федеральный закон. 

Ну что же, я хочу сказать, что наша организация действительно эффективно 

действует. И у нас получается выполнять существенную роль в улучшении семейной 

политики нашего государства. 

 

Людмила Васильевна Жукович - председатель 

Брестской районной организации Белорусского союза 

женщин. 

Уважаемые участники форума! Дорогие подруги! 

Прежде всего я, конечно, хочу поблагодарить нашего 

уважаемого партнера Союз женщин России за 

замечательный прием, который они нам оказали, и за 

возможность участия впервые в таком форуме, где мы, 

женщины, можем не только рассказать о своих социальных 

проблемах, но также и поделиться формами и методами 

работы в своих регионах. 

Конечно, наши формы и методы работы во многом 

схожи, потому что задачи, решаемые нашими Союзами 

женщин, многогранны. И социальные проблемы также стоят одинаково как для женщин 

России, так и для женщин Белоруссии. 

Тема моего сегодняшнего выступления – развитие женского предпринимательства 



и я хотела бы  поделиться своим опытом работы. Сегодня об этой теме неоднократно 

говорилось. И я бы хотела поделиться своим опытом участия в проектах международной 

и технической помощи для решения данной проблемы. 

К сожалению, Белорусский совет женщин не грантодержатель, и мы не имеем 

возможности объявлять конкурсы для того, чтобы выделять финансирование на проекты. 

Мы ищем возможность участия в проектах международной технической помощи, чтобы 

получить финансирование. 

В частности, наша районная организация в текущем году участвовала в проекте 

IFS (Международной финансовой корпорации) при поддержке нашего Министерства 

экономики Республики Беларусь в рамках программы улучшения инвестиционного 

климата в Республике Беларусь для того, чтобы обучить женщин Беларуси, в частности, 

женщин своего региона, основам предпринимательства, ремесленничества и 

самозанятости. 

Почему мы решили заняться этой темой? Потому что мы с вами видим сегодня, что 

женщины – не только мамы, сегодня они - не только хранительницы домашнего очага, но 

они также во многом несут материальную ответственность за свои семьи. И на их 

плечах, в основном, и лежит сегодня материальная составляющая своих семей. И в 

бизнесе их, в основном, пугает страх и неуверенность, которые вызваны, прежде всего, 

нехваткой знаний и навыков в сфере бизнеса, природными чертами характера. Мужчины 

у нас более смелы, энергичны и прагматичны, а женщины выбирают профессию для 

души. 

И у нас в Белоруссии, к счастью или к сожалению – вопрос спорный – сегодня 

представлено не так много индивидуальных предпринимателей-женщин – это порядка 

30%, в малом и среднем бизнесе – это всего лишь 18%, а крупных предприятий, 

возглавляемых женщинами, вообще единицы. Поэтому мы и решили поучаствовать в 

проекте. 

Что представляла собой наша программа или наш проект? Как я сказала – это 

средства Международной финансовой корпорации. Конечно, были у нас и партнеры – 

это Брестский местный фонд регионального развития. Мы подготовили проект «Основы 

бизнеса для женщин», основной целью реализации которого являлось повышение 

предпринимательской активности у женщин посредством обучения необходимым 

навыкам для ведения бизнеса. Вторичной целью реализации проекта было создание и 

сопровождение бизнеса на начальном этапе. 

Мы выиграли этот проект, но по правилам Всемирного банка помимо нашей 

районной организации, в нем должна была быть представлена и еще  одна область. 

Поэтому мы привлекли еще и Гродненскую область, и нашли там партнера –  

обучающий центр «Студия полезных компетенций». И вот таким тройным союзом мы 

совместно реализовали этот проект на территории Брестской и Гродненской области. 

Проект представлял собой бесплатный трехдневный тренинг для женщин. 

Наиболее сложной задачей для нас было отобрать 40 женщин-претенденток, потому что 

заявки подали 208 участниц. Это была электронная форма заявки, и основным пунктом в 

этой заявке, конечно, была мотивация. 

Какая же мотивация двигала женщинами для того, чтобы открыть бизнес и начать 

этот бизнес. При подведении итогов, как ни странно, мы выяснили, что в качестве 

мотивации на первом месте была названа самореализация,  свобода и независимость, и 

только потом - улучшение финансового состояния своей семьи или смена деятельности. 

В итоге 20 женщинам с Брестской области и 20 женщинам с Гродненской области была 

предоставлена возможность пройти эти курсы. 



Тренинг проходил в форме стартапа, когда ты не просто знакомишься с  

вариантами существующего бизнеса, но еще и параллельно ищешь свою нишу, 

формируешь бизнес-план и его представляешь присутствующей аудитории, которая 

является не только твоими единомышленниками, но еще и экспертами со своими 

замечаниями и предложениями. 

В результате этого тренинга эти сорок женщин получили международный 

сертификат (сертификат Международной финансовой корпорации) о прохождении 

тренинга и возможность профинансировать свой бизнес за счет Всемирного банка на 

льготных условиях. То есть им была предоставлена еще и финансовая возможность как 

стартовая площадка. Это замечательная фора. 

Сегодня этот проект является для Республики Беларусь пилотным. Его 

поддерживает Министерство экономики. Он очень понравился Международной 

финансовой корпорации. 15-го числа на следующей неделе будут подведены итоги по его 

результатам, и есть вероятность, что он получит свое развитие на территории всей нашей 

республики, где будут участвовать уже все области нашей страны. Я считаю, этот проект 

прорывной для нашей страны, потому что он подразумевает еще и финансирование. 

Для нашей первичной районной организации это очень значимый проект, так как 

он имеет социально-экономическое значение. А если у нас в результате проекта будет 

еще возможность научить женщин бизнес-мышлению, убрать страх и неуверенность, что 

даст возможность организовать свое дело хотя бы нескольким из этих женщин, то мы 

тогда сможем сказать, что действительно женщины могут решать любые проблемы, 

которые сегодня стоят перед обществом. 

В продолжение мы выиграли следующий проект – сегодня это уже Фонд ЕС ООН – 

это создание Центра инициатив поддержки женщин. Срок реализации этого проекта – 6 

месяцев. Этот центр сегодня позволит сформировать площадку, где женщины смогут 

обратиться за помощью как по вопросам, связанным с развитием предпринимательской 

деятельности, так и получить консультационную помощь по другим актуальным 

вопросам. Также будет создан виртуальный сайт-площадка для инициатив женщин. 

Уважаемые женщины, о наших проектах и формах работы можно говорить много, 

но, к сожалению, регламент у нас ограничен. В заключение хочу сказать, что во многом 

все, что происходит с нами, зависит от нас самих. Иногда не хватает самого малого – 

точного понимания того, в каком направлении двигаться и что именно развивать в себе. 

Кто, если не мы с вами будем решать свои проблемы? Не надо ждать, что кто-то придет и 

сделает нашу жизнь лучше, и мы будем счастливы. Нужно, чтобы мы сами это захотели, 

и у нас обязательно это получится. Спасибо за внимание. 

Щеткина М.А.: 

Я немножко откорректирую самое главное. Вы знаете, что мы используем все 

возможные ресурсы. К сожалению, у Белорусского союза женщин есть сложности с 

финансированием. Поэтому мы внимательно проговорим с Екатериной Филипповной, 

как это делается в России, для того, чтобы, самые лучшие проекты финансировались 

определенным выделением средств из бюджета. Или, если бы, например, бизнес 

формировал такие фонды  на финансирование благотворительности, с которой можно 

было бы направлять средства на наши цели. Но это опять-таки в перспективе. 

Что мы хотим? Когда я говорила о предпринимательстве, первое, что я имела ввиду 

- это азбука для тех, кто в этом нуждается. Мы уже когда-то делали локальные ресурсные 

центры – это одно, но сейчас мы хотим организовать через Белорусский союз женщин 

для женщин Беларуси именно такие практические площадки, основой которых будут 

наши успешные предприниматели. 



Я хочу сказать, что сегодня и в нашей делегации есть очень успешные бизнес-леди, 

у которых уже сложился бизнес, они уже состоялись. Они сегодня тоже здесь 

присутствуют. И цель их присутствия здесь посмотреть и послушать – а что же сегодня 

надо сделать? 

Поэтому мы хотим организовать по всей нашей стране через наше женское 

движение, через наши областные организации, через город Минск такую учебную сеть, 

чтобы, во-первых, объединить всех женщин-предпринимателей, чтобы они могли 

обмениваться опытом между собой, поскольку сегодня, к сожалению, есть определенная 

разрозненность в их действиях. А второе – это, конечно, научить, помочь, подставить 

плечо и даже элементарно подсказать, как это делать? Поэтому все эти составляющие, 

естественно, являются элементом определенного продвижения по данному направлению. 

 

Хохлова Ольга Николаевна - член Президиума 

областного Совета женщин Владимирской области, 

зампредседателя законодательного собрания 

Владимирской области. 

Добрый день, милые женщины, дорогие подруги, 

мужчины, присутствующие в этом зале! Их немного, но они 

есть. Я хочу, извиниться перед ними, но в своей речи я буду 

обращаться именно к женщинам. Я очень рада видеть всех 

здесь сегодня в этом зале, особенно наших коллег из страны 

Беларусь. Мы действительно считаем себя единым 

народом, и нам очень важно сохранить это чувство  на 

долгие годы. 

В самом начале своей речи я хочу поздравить всех вас 

с наступающими праздниками – Новым годом и Рождеством. Это наши семейные 

праздники, они всегда радуют нас и наших детей. Я от всех жителей нашей 

Владимирской области, духовной столицы России, где зарождалась наша российская 

государственность, хочу пожелать крепкого здоровья, счастья, любви, благополучия всем 

вам, вашим семьям! Пусть все задуманное исполняется, пусть все спорится в наших с 

вами женских руках. И, как сказал один классик, когда счастлива женщина – счастлива 

вся ее семья. 

Действительно сегодня много говорили о роли женщины в нашем государстве, и 

недооценить роль женщины не только в семье, но и современном обществе невозможно. 

С каждым годом растет число представительниц слабого пола, занимающих 

руководящие должности, и я хочу сказать, что наша Владимирская область является 

таким примером. Ее возглавляет губернатор-женщина Светлана Юрьевна Орлова., Я 

являюсь заместителем председателя законодательного собрания нашей области. Также у 

нас и глава города Владимира – женщина. Столичного города! А, если брать наше 

законодательное собрание, то начиналось оно с того, что в первом созыве была всего 

одна женщина-депутат. Сегодня нас уже 10 – это 26% от общего числа депутатов 

законодательного собрания. А если брать уровень представительной власти в 

муниципалитетах, то эта цифра, гораздо выше, она доходит до 70%. Мало того, все 

социальные комитеты: здравоохранения, образования, науки, культуры возглавляют 

женщины. Все они успешные, все они хорошие управленцы и замечательные жены и 

матери. 

Конечно же, все вместе мы можем влиять и уже влияем на такие важные вопросы и 

проблемы, как эффективная демографическая политика, защита материнства и детства, 



укрепление института семьи, нравственности, духовности подрастающего поколения. И, 

в первую очередь, мы понимаем, что именно женщина заинтересована в благополучии 

семьи, в стабильности государства, сохранении мира на всей Земле. Поэтому еще раз 

хочу подчеркнуть, что очень приятно, когда женщины разных стран, хотя и очень 

близких, объединяются в этих вопросах. 

Законодательное собрание Владимирской области очень тесно работает и с 

исполнительной властью, и с общественными организациями. Но самая активная 

общественная организация – это, конечно, Союз женщин России и наше региональное 

отделение. Не секрет, что Президент Владимир Владимирович Путин ставит перед нами 

задачи  сохранения здоровья нации,  увеличения продолжительности жизни нашего 

населения, демографии и, конечно, доступности медицинского обеспечения. 

Мы можем гордиться, что в нашей области охрана материнства и детства уже более 

10 лет является таким приоритетным направлением. И, наверное, неслучайно, что такой 

всероссийский праздник – а может быть, он уже выходит и на мировой уровень – День 

семьи, любви и верности зародился именно у нас, на родине святых Петра и Февронии 

Муромских. Мы ежегодно 8 июля проводим этот праздник в городе Муроме и 

приглашаем всех принять участие в этом празднике. Думаю, что на своих территориях 

вы также отмечаете этот день. 

Мы поддерживаем многодетные семьи. Первое, что я считаю очень важным, – это 

наша традиция. Традиция нашего славянского народа – многодетные семьи, и мы 

должны эту традицию возродить для того, чтобы и наша нация возрождалась. 

Многодетные семьи для нас – приоритет, мы их действительно поддерживаем. И по 

инициативе женщин мы приняли ряд законов нашей области – это и региональный 

материнский капитал, который у нас ежегодно индексируется, это и закон «О выделении 

земли многодетным семьям». 

Причем, вы знаете, мы не только даем землю многодетным семьям, мы помогаем 

им построить свой дом. Мы бесплатно даем 200 кубических метров леса и 600 000 

рублей из регионального бюджета на поддержку строительства такого дома. Уже есть 

результаты – более 60 таких домов у нас уже построено. И надо видеть глаза матерей, 

детей, которые заселяются в свои новые построенные дома! Рядом у них свой участок. 

Это на самом деле очень здорово! 

Мы, конечно же, поддерживаем эти семьи. Буквально недавно по инициативе 

женщин приняли закон «О выделении 100000 рублей семьям, где родилась тройня». И 

независимо ни от чего мы даем земельный участок и также помогаем строиться. Это 

очень важно! Таких семей немного, но мы, женщины, понимаем, в какой ситуации 

оказываются семьи. Они решились на второго ребенка, а (у нас недавно был такой 

случай) родили еще троих сразу. Вот такие семьи обязательно нуждаются в нашей 

поддержке – это обязательно. 

Могу еще сказать, что, наверное, очень приятно, когда многодетные семьи 

награждаются орденами. У нас такой орден есть – это «Родительская слава Земли 

Владимирской». И семьям, в которых пять и более детей, вручается этот орден и, 

конечно, материальная поддержка. 

Укреплению института семьи способствуют и другие акции и программы, такие 

как «Радуга семейных талантов» – это уже традиционные проекты – «Многодетная 

семья – забота общая». И активно у нас прошла акция, которую провели женщины – это 

«Добровольцы – детям», в ходе которой около тысячи семей с детьми получили 

поддержку и помощь. 

Два года назад по инициативе Союза женщин был создан Совет отцов. Он у нас 



очень активно работает, наверное, потому что наши женщины очень активные. Особенно 

хочется отметить, что отцы прямо вот так сразу воодушевились и провели форум 

«Отцовство – долг и дар». Сегодня после этого форума работа у них строится уже 

планово, и они организовывают совместные встречи с детьми и родителями, с мастерами 

по различным видам спорта, с психологами, логопедами, а также проводят семейные 

чтения, что нас очень радует. Этот пример очень благодатен для молодежи, для 

подрастающего поколения. 

Владимирское отделение Союза женщин, конечно же, уделяет  много внимания 

здоровью. Вы знаете, об этом уже неоднократно говорила и я, и другие наши женщины, 

что у нас есть замечательный проект, который предложила также член нашего Союза 

женщин Питиримова Татьяна Николаевна – это «Дневник здоровья девочек». Она также 

присутствует здесь. И этот дневник, этот проект нашел огромный отклик среди 

школьниц и среди родителей. Вы понимаете, девочки стали следить за своим здоровьем. 

А мы ведь понимаем, как это важно, потому что каждая девочка – это будущая мама, это 

хранительница семейного очага. 

Кроме того, Татьяна Николаевна совместно с женщинами организовала курс 

лекций в школах области по вопросам нравственного физического здоровья девочек. 

Здесь собрались добровольцы-психологи, которые, не жалея своего времени, проезжают 

по всей области и встречаются с нашими школьницами. Внедрение этого курса 

позволило повысить общую грамотность в вопросах, связанных со здоровьем и 

воспитанием будущих матерей. 

И вот, что интересно и, наверное, стоит взять на вооружение другим женщинам, 

что когда учитель проводит такие лекции, девочки не открываются. Они не задают 

вопросы, они – в себе. Когда приезжает психолог, человек профессиональный, но 

незнакомый этой аудитории – именно здесь девочки открываются. Поэтому  этот проект 

нами поддержан, и он продолжает сегодня жить. 

Мы также отстояли курс «Нравственные основы семейной жизни» в 7-х классах, и 

это тоже очень-очень важно. 

Кроме того, здесь присутствует женщина, которой, я считаю, нужны аплодисменты 

– это наш лидер-профессионал Бородина Валентина Дмитриевна. Именно благодаря 

Валентине Дмитриевне наше региональное отделение уже дважды является получателем 

гранта. Мы все знаем акции «Активное долголетие» и «Забота о женском здоровье». 

«Активное долголетие» мы выиграли в Лиге «Здоровье нации», в другой организации, и 

2 года продолжаем работать. Здесь обследуются мужчины, а без мужчин мы, женщины, 

не можем жить. 250 мужчин! И выяснилось, что только 80% из них впервые проходили 

такое обследование. 

Также очень важен грант «Забота о женском здоровье». Было обследовано 500 

женщин. Из них 250 обратились за консультацией впервые, получили ее. И по 

результатам обследования 50 были направлены, к сожалению, на постановку на учет. 

Я бы могла приводить еще много-много других примеров. Хочу сказать, что мы 

вместе с нашей детской библиотекой проводим проект «Где единение, там победа». И мы 

в 2017 году на этой площадке хотим провести Неделю национальной культуры 

Белоруссии и пригласить наших подруг на эту Неделю быть экспертами, консультантами 

и поприсутствовать на нашей Владимирской земле. 

 

 

 

 



Наталья Владимировна Культенко - председатель 

Витебской городской организации Белорусского союза 

женщин. 

«В Белоруссии – ни одного брошенного ребенка» – эта 

инициатива, которую сформулировало для себя общественное 

объединение «Белорусский союз женщин», явилась 

следствием государственного заказа и нашей женской 

поддержкой государственной политики 

деинституционализации воспитанников интернатных 

учреждений, направленной в первую очередь на сохранение 

родной семьи для каждого ребенка. Но уж, если не удалось 

сохранить родную семью ребенка, то вторым, но не менее 

важным направлением деинституционализации является 

развитие семейных форм устройства детей на воспитание. 

Именно это направление мы реализуем в ежедневной работе нашего детского дома. 

И реализация его стала возможной исключительно благодаря межсекторному 

взаимодействию или частно-государственному партнерству, когда решение проблемы 

социального сиротства стало актуальным для всех социально зрелых людей. В своей 

ежедневной работе Белорусский союз женщин всегда видел сложные места 

современного родительства. В Беларуси мы всем миром справляемся с семейным 

неблагополучием. 

Благодаря Декрету Президента № 18, который объединяет усилия всех 

заинтересованных в работе с семьей, где возникли трудности, нам удалось сократить 

число семей, в которых родители лишены прав на воспитание детей. Прямым 

следствием социальной поддержки семьи на ранних этапах неблагополучия стало резкое 

сокращение числа детских интернатных учреждений. Сегодня в нашей стране осталась 

треть интернатных учреждений, да и те, что остались, не наполняются. Численность 

воспитанников в них сокращается год от года. 80% от общего числа детей-сирот сегодня 

растут в замещающих семьях и только 20% – в детских интернатных учреждениях. 

Предлагаю вашему вниманию небольшую информацию в сфере усыновления в 

Республике Беларусь. В Республиканском банке данных об усыновлении состоят 12 290 

детей. Самый большой процент – 55%, воспитываются в приемных и неродных 

опекунских семьях. Остальные позиции вы сейчас видите на экране. 

Диспропорция возрастных категорий, подлежащих усыновлению: детки до 1 года – 

25 детей, а детки 14-17 лет – 4850 детей. И самая большая цифра – это дети с 6 до 13 лет 

– 6 732 ребенка. 

Год от года увеличивается количество усыновления и замещающих семей. 

Отмечаются следующие тенденции в сфере усыновления – резкое сокращение числа 

малышей, подлежащих усыновлению. Число отказных младенцев в Республике Беларусь 

сократилось за 10 лет в 5 раз. Увеличение детей с ОПФР (особенностями 

психофизического развития), подлежащих усыновлению и диверсификация формы 

устройства детей, подлежащих усыновлению. Я уже говорила, что 60% из них растут в 

семьях. 

Факторами, влияющими на процесс усыновления, являются: дефицитарность – это 

уменьшение числа детей в возрасте до 3-х лет и увеличение числа детей с 

особенностями; связанность – 96% детей, подлежащих усыновлению, из многодетных 

семей; конкурентность – борьба за сохранность контингента воспитанников в детских 

интернатных учреждениях и профессиональных замещающих семьях. 



В нашем Витебском детском доме воспитывается в среднем за год 75 

воспитанников. Контингент воспитанников – это детки в возрасте с 3-х до 18 лет, 50% из 

них – с особенностями психофизического развития. И мы ищем семью для каждого 

воспитанника. Нам, находящимся рядом с ребенком, лучше видно, какая семья 

наилучшим образом может удовлетворить его потребности. 

С 2011 года коллективом Детского дома внедряется проект «К новой семье». 

Основные итоги наглядно демонстрируют сравнительный анализ по устройству детей на 

семейные формы воспитания. 

Актуальный тренд психолого-педагогического сопровождения семей, принявших 

детей на воспитание в нашем учреждении, мы воплотили в досуговой поддерживающей 

работе с замещающими семьями силами клуба «Дерево надежды», который постоянно 

расширяет свои границы и стал своеобразной площадкой для диалога и конструктивного 

взаимодействия для всех заинтересованных. 

В нашем Детском доме организовано временное проживание детей, признанных 

нуждающимися в государственной защите. И здесь Белорусский союз женщин и женские 

советы на предприятиях взяли на себя ответственность и определенный объем работы по 

социальной реабилитации неблагополучных семей в рамках межведомственного плана 

взаимодействия всех заинтересованных структур, реализация которого направлена на 

возвращение детей в семьи. И здесь нас, женщин, особо волнуют проблемы женского 

алкоголизма, раннее начало половой жизни у девочек, вопросы профилактики 

вторичного сиротства. 

В этом году на площадке клуба по инициативе Белорусского союза женщин 

совместно с Национальным центром усыновления и другими заинтересованными мы 

организовали углубленное изучение и обсуждение социального феномена «вторичное 

сиротство». В силу особой непопулярности этой темы в период развернутой 

государственной политики деинституционализации воспитанников интернатных 

учреждений оно становится для специалистов, работающих с детьми-сиротами, 

архиважным направлением в деятельности. Задача работы не в том, чтобы 

раскритиковать или беспрекословно одобрить политику, но нужно сделать все от нас 

зависящее, чтобы защитить от травмы, разочарования и более серьезных бед детей. И 

здесь Белорусский союз женщин видит свою роль в оказании помощи заинтересованным 

в процессе постинтернатного сопровождения воспитанников. 

Также в рамках клуба мы ведем целенаправленную работу по расширению группы 

потенциальных кандидатов «Замещающие родители» через такую форму контактов, как 

патронатная семья. Ведь для меня как для директора Детского дома непреложной 

истиной является мысль о том, что ребенок всегда должен жить в семье. 

Мне часто задают вопрос: «Вы не боитесь потерять работу?» Вы знаете, я 

совершенно не тревожусь по этому поводу. При сегодняшнем уровне развития 

социально-педагогической практики, при востребованности усилий и компетенций, 

поддерживающих семью специалистов, работа есть и будет всегда. К примеру, широко 

востребованы услуги социально-педагогических центров, социально-педагогических 

служб учреждений образования. И с пути закрытия детских интернатных учреждений в 

Беларуси нам уже не свернуть. 

На период 2016-2020 годов государством и обществом перед нами поставлена 

задача: довести число воспитанников детских интернатных учреждений до 15% от 

общего их числа. С целью поиска семей для воспитанников во всех детских интернатных 

учреждениях республики проводятся самые разные акции. В частности, в нашем 

учреждении, во-первых, мы всячески сохраняем и укрепляем, а в некоторых случаях и 



воссоздаем связь детей с родными через работу по контактной сети воспитанников, 

через внедрение проектов «Моя история» и «События». 

Во-вторых, для тех, кому с родственниками не повезло, мы ищем новые семьи 

через работу в средствах массовой информации, разработку и распространение печатной 

рекламной продукции и социальных роликов, акцию «День в семье», акцию «Один день 

вне Детского дома», благотворительную акцию «Новогодняя елка желаний», ежегодную 

фотовыставку «Беларусь без сирот», рекламную акцию «Дерево детских надежд», работу 

сайта Детского дома. Также мы поддерживаем с нашей женской организацией те семьи, 

которые взяли ребят к себе на воспитание в замещающие семьи. 

Более подробно хочу рассказать о неоценимой помощи Белорусского союза 

женщин в создании портала dadomu.by. Это тот портал, который мы смогли создать в 

октябре 2013 года по инициативе Белорусского союза женщин, при поддержке нашей 

женской организации и нашего Национального банка Республики Беларусь.  Сегодня 

администратором и владельцем портала является Национальный центр усыновления 

Республики Беларусь. 

Сейчас я попрошу оператора, чтобы он путем перечисления показал нам слайды о 

тех результатах работы нашего портала, которых мы достигли за 3 года его работы. 

Единственная цифра, которую хотелось бы озвучить – это 217 ребят, которые были 

возвращены родителям за время действия портала. Когда родители увидели своих ребят 

в Интернете, своих кровинушек – наверное, это была последняя капля, когда они все-

таки взялись за ум и восстановились в родительских правах. Это, конечно, очень-очень 

важно. 

Приоритеты, которые для себя выстроил Белорусский союз женщин в этом 

вопросе, что дети должны по возможности воспитываться в биологической семье или 

биологическими родственниками. И мы должны способствовать возможности 

воссоединения семьи или поддержания отношений с биологическими родителями или 

родственниками. Если ребенок не может жить в биологической семье или с 

родственниками, мы должны приложить все усилия на поиск подходящей замещающей 

семьи. 

Мы стремимся к тому, чтобы не разлучать братьев и сестер. И мы все вместе 

должны сделать все для того, чтобы Детский дом стал настоящим домом для тех 

воспитанников, у которых пока нет семьи. 

 

Галина Павловна Окорокова - председатель 

регионального отделения Союза женщин России Курской 

области. 

Глубокоуважаемые Екатерина Филипповна и Марианна 

Акиндиновна! У нас сегодня не форум – бальзам на душу. Мы 

уже приросли какими-то новыми идеями. Девушки из 

Белоруссии, огромное вам спасибо не только за то, что вы 

сегодня вот такие светлые (по-настоящему – Белая Русь), а за 

то, что мы законспектировали ваши выступления, и у вас 

действительно есть новые идеи. Но есть они и у нас, и тем 

легче нам будет двигаться вперед. 

В качестве вступления скажу, вы знаете, что не только 

экономика и политика стремятся двигаться вперед – это должно 

делать и гражданское общество, не важно, какой страны. Но, 

чтобы это делать грамотно и правильно, чтобы не конструировать кедры, а сажать 



семена – как вы сейчас об этом говорили – чтобы, заботясь о будущем, мы творили его 

сегодня, мы вольно или невольно должны соединять свои мысли, свои планы и действия 

с теми мировыми трендами, которые сегодня чрезвычайно актуальны. 

Я не буду их подробно анализировать, но просто назову, что сегодня есть четыре 

таких основных тренда – это глобализация в мировом пространстве, это 

демографические изменения, цифровые решения и глобальный рынок труда. Мы просто 

обязаны учитывать эти вещи. 

Вот сказала, что не буду анализировать, но назову вам пару вещей только лишь по 

демографическим изменениям. Население планеты стареет, население наших стран 

стареет. Стало быть, среди наших планов у нас есть работа с пожилыми людьми. Мы 

держим в голове то, что пожилых и старых будет становиться больше. И четвертый 

возраст уже живет и становится несчастным после 85 лет иногда в семьях, а иногда и без 

семей. И Поколение Y, дети Миллениума, родившиеся между 80-м и 2000 годами, к 2025 

году составят 78% населения планеты. Дети Миллениума – это совсем другие люди, и с 

ними мы, гражданское общество, будем работать совсем иначе. 

Но при этом хочу сказать, что мы, родившиеся, как говорит Екатерина 

Филипповна, или, по крайней мере, взращенные в Союзе женщин России, не просто 

любим наш Союз, а ответственно заявляем – и российские девушки со мной согласятся – 

что наш Союз, если не самая лучшая общественная организация страны, то, по крайней 

мере, в первой тройке (а кто еще двое – не знаю). Это действительно реальное 

объединение наших девушек и женщин. 

Причем, заметьте, никто из нас не работает на платной основе. У нас просто нет 

штатных работников. И посмотрите, какая команда! Когда мы собираемся на наши 

встречи – мы радуемся! Мы сделали такой важный вывод: мы за 25 лет деятельности 

Союза только 2 раза поменяли своего руководителя. Один раз это была Алевтина 

Васильевна Федулова и один раз – это Екатерина Филипповна. Это к вопросу о ротации, 

что надо каждые 4 года кого-нибудь где-нибудь обязательно менять. А мы только – 2 

раза, и то по личной просьбе Алевтины Васильевны в свое время. 

Вот на этом слайде вы можете увидеть структуру Союза женщин России, а также 

модель нашего Союза. Знаете, когда едешь из Белоруссии на автомобиле и въезжаешь в 

Брянскую область, где Екатерина Филипповна является сенатором, то там по пути есть 

музей Алексея Толстого. И если туда заехать, то вы увидите, что, оказывается, известный 

литературный Козьма Прутков – это детище братьев Жемчужниковых и Алексея 

Толстого. У Козьмы Пруткова есть известное выражение, которое знают все, что нельзя 

объять необъятное. Оно немножко иначе звучит в оригинале, но на самом деле так. 

Поэтому когда мы говорим, что женсоветы должны чем-то заниматься, то, конечно, мы 

выделяем для себя главное: дети, семьи, женщины, старшее поколение и так далее. 

Какое вооружение мы имеем у себя на сегодняшний день? На самом деле, Союзы 

женщин не только России, но и Белоруссии, и других стран – имеют документы в 

поддержку женщин как международного характера, как локальные и внутристрановые 

документы. И надеемся, что и Россия, в том числе, примет национальную стратегию в 

интересах женщин в России. 

А теперь – предложения. И первое предложение вот какое – давайте сформируем 

каталог женщин-лидеров России и Белоруссии. Включим в этот каталог руководителей 

региональных организаций наших союзов с краткой характеристикой и выходными 

данными организации. Можно в этот каталог добавить также имена одной-двух женщин 

и бизнеса, науки, образования и культуры. Это будет началом создания сети женщин-

лидеров стран СНГ, которые планируют сформировать ОБСЕ в рамках Бюро по защите 



прав человека. И на последнем заседании как раз этому было уделено очень большое 

внимание. 

В этот же каталог мы можем также добавить символы наших территорий. Вот 

сегодня выступала подруга из Белоруссии и рассказала нам о васильке. А ваши студенты 

приезжают к нам на летние школы, и один молодой человек еще 3 года назад привез 

проект о символах Белоруссии. И когда мы увидели, что василек вплетен в ваш герб – 

как это было удивительно и как это красиво! 

Я думаю, что, на самом деле, в наших территориях, в основном, миролюбивые 

символы. И, если мы еще будем радоваться этому и рассказывать другим людям и будем 

этим гордиться – это и будет очень позитивное решение вопроса. 

Итак, каталог. Второе – предлагаю направить руководству регионов предложение о 

том, что надо между нами заключить договор. Это изумительное предложение. И, может, 

теперь необязательно в регионы писать письма? А можно все-таки и написать. Для чего? 

Потому что регионы уже имеют договоры: мы – с Гомелем, другие регионы – с другими 

регионами. Смотрите, вот собирается из Курска делегация. Поехала, женщин не взяли. А 

мы хотим, чтобы теперь, когда мы заключим сами договоры о сотрудничестве, это 

случилось. 

Третье. Дорогие, у нас, кроме Союзного государства есть еще и Межпарламентская 

ассамблея стран СНГ, и сейчас ищется площадка, где же будет базироваться сеть 

лидеров-женщин стран СНГ. Мне кажется, что эта площадка уже готова. Давайте мы 

инициативно обратимся в Межпарламентскую ассамблею с просьбой включить в свои 

планы работы организацию встреч с активом институтов гражданского общества стран 

СНГ и, в частности, рассмотреть возможность сотрудничества по созданию площадки 

для сети женщин-лидеров стран СНГ в Межпарламентской ассамблее в городе 

Петербурге. 

Четвертое и последнее предложение – конечно, нам надо обмениваться лучшими 

практиками работы между нашими союзами. Может быть, на сайтах наших организаций 

мы должны создать новый раздел об этих практиках. Организовывать совместную 

деятельность в рамках грантовых программ. 

Вот девушки здесь говорили, какие европейские гранты вы получаете – это правда. 

Но мы, к сожалению, Россия и Белоруссия еще не продумали, а как бы нам между 

нашими странами для гражданского общества да вот эти гранты! Найти бы небольшие 

деньги! Да у нас бы дым коромыслом стоял, понимаете? А пока у нас этого нет. 

Теперь, дорогие, не рассказываю о формах работы Курской области, но 

рассказываю только о том, чем мы занимаемся 19 лет: «Народный университет 

сеньоров», «Рушники соловьиного края», «Пожилые помогают пожилым», «Молодые 

обучают пожилых», патриотический проект «Народный покров Победы» и так далее и 

так далее. меня приложен в моих раздаточных материалах свод-анализ действий женских 

организаций. Если кому-то из вас это приглянется – то можно взять. 

И, завершая, рискну сказать, что я отношусь к той категории российских женщин 

нашего актива, кто последние 5 лет регулярно в сентябре приезжает в Минск. С ночевкой 

в Гомеле и в Минске. Почему? Потому что белорусские студенты последние 5 лет 

ежегодно поступают учиться в наш вуз. Еду всегда и радуюсь. Ладно Минск – столица, 

тут все понятно. Но Гомель – это же обычный город с советской застройкой. Каждый дом 

отремонтирован. Чистота изумительная. Остановочки как остановочки. Люди 

достойные! Ваши ребята лучше мотивированы для получения высшего образования в 

средней статистике. Пусть никто не обижается, но, может быть, это моя личная точка 

зрения. Ладно те, кто идут на бакалавриат! Но те, кто идут учиться в магистратуру, – 



изумительные молодые люди! Гордитесь своим высшим образованием! Грамотное, 

качественное и красивое! 

 

Пашед Галина Михайловна – председатель Гомельской 

областной организации Белорусского союза женщин 

Дорогие соратницы и подруги! Мне как представительнице 

самой пострадавшей от аварии на ЧАЭС Гомельской области 

поручено рассказать вам о нашей работе, которую мы проводим 

по ликвидации ее последствий. И, действительно, это очень 

правильно, потому что наша область самая пострадавшая. Этот 

вопрос остается актуальным, несмотря на то, что прошло уже 30 

лет. И он актуальный как для белорусов, так и для россиян. 

Так называемый мирный атом наделал столько беды, что 

уже 30 лет наши государственные органы власти вместе с 

международными организациями проводят работу по 

преодолению ее последствий. В этом году завершается четвертая союзная 

чернобыльская программа – 2013-2016 год. Целями и задачами этой программы являлось 

обеспечить безопасную жизнедеятельность населения Белоруссии и России, а также 

скоординировать нашу совместную деятельность. Насколько это актуально 

свидетельствуют некоторые цифры, для экономии времени они будут 

проиллюстрированы на экране, я скажу только одно – что у нас пострадало почти 900 

тысяч населения при общей численности 1,5 миллиона человек. 

Женское движение области с самого первого дня этой трагедии искало любую 

возможность быть полезным самым незащищенным категориям населения. В первую 

очередь, это было волонтерское движение по области. И мы оказывали помощь самым 

незащищенным слоям населения, в первую очередь многодетным семьям и семьям, 

воспитывающим детей-инвалидов. Работали волонтеры, оказывали помощь семьям. И 

такой достаточно результативной формой работы была оборудованная экспресс-

лаборатория,  мы работали здесь с иностранными партнерами, которые выезжали не 

просто в загрязненные территории, а выезжали прямо на предприятия, в колхозы, в 

совхозы, где женщины и мужчины могли сделать сразу экспресс-анализ крови, сделать 

анализ УЗИ. Поверьте, благодаря вот такой работе на месте, мы спасли массу жизней, 

потому что не каждая может поехать в районный центр, пойти в больницу и сделать УЗИ 

щитовидной железы. 

В дальнейшем женские организации совместно с органами власти осуществляли 

благотворительные проекты и акции, работа над которыми ведется и до настоящего 

времени. Уже восьмой год в нашей области проводится акция, мы ее назвали «Тепло 

женских сердец детям», и направлена она, прежде всего, на помощь тем детям, которые 

оказались в какой-то неблагополучной ситуации, для детей из приютов. И особенно мы 

любим такую категорию, я вообще рекомендую всем взять на вооружение, детей, 

которые находятся в детских отделениях больниц. Вы же знаете, не каждый родитель 

может приехать в областной центр. У нас уже есть свои родные  детские отделения. 

Даже не буду пытаться сравнивать нас  в материальном плане, но, наверное, самое 

дорогое – это улыбка ребенка, который получает подарок к Новому году из рук Деда 

Мороза. 

Также в нашей областной организации был осуществлен проект «Твои 

возможности и перспективы». Совершенно не такой уже дорогостоящий проект, но этот 

проект был направлен на обучение компьютерной грамотности среднего медицинского 



персонала. Это очень актуально, это очень интересно. Мы проводили это обучение на 

базе медицинского колледжа. Директор этого колледжа – наша активная соратница и 

подруга. Учитывая большую популярность этого проекта, будем его продолжать. 

В прошедшем году мы завершили проект с одной из великобританских 

организаций по профилактике отказа от детей в раннем возрасте. Почему? Потому что 

это очень важно, именно в Чернобыльских территориях очень большая масса детей. И 

результаты у нас такие – в 3 раза уменьшилось количество отказных детей. Но, к 

сожалению, этот проект был прерван нашим иностранным партнером, и средства были 

переданы украинским организациям. 

Мы в своей работе очень активно поддерживаем наши районные организации в тех 

районах, которые наиболее пострадали. Самый пострадавший район у нас – Брагинский. 

Там, пусть по меркам Брагино, где численность населения сократилась втрое, 12 тысяч 

жителей всего, но это 80 тысяч долларов, это 11 проектов. Это построенное и введенное 

отделение дневного пребывания детей-инвалидов. Это швейная мастерская, это 

тренажерный зал. В таком же направлении у нас работают и другие пострадавшие 

территории. 

В преддверии  чернобыльских событий каждый год наш Республиканский союз 

женщин организует такой небольшой поезд из своих активистов, из лучших 

специалистов страны, докторов. Это делается совместно с Министерством 

здравоохранения. И больше всего очередь женщин стоит к маммологу. Действительно, 

это очень большое подспорье, потому что в этих районных центрах, поверьте, нет таких 

узких специалистов. 

Безусловно, сделано очень много. Вложены большие средства, материальные, 

моральные, ученые сказали свое слово. У нас в Гомеле построен Центр, как мы его 

называем, радиационной медицины, где проходят реабилитацию и лечение не только 

белорусы, но и россияне, и в основном это жители Брянской области. Но мне о чем 

хочется сказать? Вот заканчивается программа, 2016 год, следующая пятая программа до 

настоящего времени не принята. И вот эти бюрократические проволочки, чье-то 

равнодушие не позволят уже со следующего года начать программу. Та же самая была 

ситуация с четвертой программой. В лучшем случае она начнется с 2018 года. 

И кому, как не женщинам,  поднимать эти проблемы на всех уровнях, потому что на 

этих загрязненных территориях проживают люди. У нас есть территории, где 

загрязнение свыше 15 кюри, и там живет 478 детей. Чем дальше вглубь истории уходит 

эта чернобыльская беда, эта масштабная катастрофа становится какой-то строчкой в 

учебниках, и начинает уже забываться, поскольку возникают какие-то новые проблемы.  

Уже выросло поколение, для которых эта чернобыльская авария только факт из истории 

прошлого века, которая и так была очень непростой. 

Но Чернобыль – это не просто авария, это не просто техногенная катастрофа, – это 

предупреждение всему человечеству. Может быть, мы до конца еще и не осознаем 

возможные последствия этой аварии. Но понять мы можем это только вместе, общими 

усилиями, в первую очередь, своим единым нравственным, моральным выбором 

преодолеем выпавшие на нашу долю испытания. И подобно тому, как перед Богом все 

равны, так и перед чернобыльской бедой все равны – русские, украинцы, белорусы. 

Именно поэтому мы, женщины, на которых Богом возложена миссия продолжения 

рода человеческого, и должны объединить и органы власти, и все наши народы в борьбе 

с этой бедой, и противопоставить, как это было всегда в нашей совместной истории 

России и Белоруссии, противопоставить нашу волю и жажду жизни. Потому что все, что 

мы делаем, мы делаем ради наших будущих поколений. Спасибо. 



Белкина Антонина Дмитриевн - 

председатель региональной общественной 

организации поддержки семьи Калужской 

области «Материнское сердце» 
Мы хотим поприветствовать всех от 

нашей большой делегации 14 уникальных 

женщин в зале. Здесь среди уникальных 

женщин одна рядом со мной, Катина Таисия 

Дмитриевна, председатель ассоциации 

социальных работников. Она белорусам слово хочет сказать. 

Катина Т.Д. 

Во-первых, Калужская область имеет соглашение с Белоруссией. Во-вторых, город 

Калуга имеет соглашение с Минском. В-третьих, у нас в Калуге появляются 

красивейшие микрорайоны, которые строят белорусские строители, с красивым 

названием Веснушки и Малиновка. Каждый месяц в один из четвергов у нас проходят 

белорусские ярмарки, которые мы регулярно посещаем. В этом году нашей Калужской 

губернии 240 лет. Некоммерческие организации, наши НКО, активно работают сейчас по 

поддержке инициативы губернатора о том, чтобы Великое стояние на Угре, которое 

закончилось 11 ноября 580 года, стало государственным праздником. По этому поводу 

мы выпустили альбом, называется он «Мы едины судьбой со страной своей». Я думаю, 

можем провести эти параллели к сегодняшнему нашему событию. 

Белкина А.Д.: 

Еще раз приветствую всех и перехожу кратко к содержанию своего проекта. Я 

представляю организацию «Материнское сердце», но я же актив Союза женщин России, 

нашей региональной организации, здесь есть его члены. «Материнское сердце» – это 

организация основана недавно, 3 года назад, и основана она приемными родителями. 

Потому что у нас уже более 25 лет развивается то, о чем сегодня рассказывала нам и 

Белоруссия. В нашем регионе 94% детей растут в семьях. В нашем регионе один детский 

дом остался и один дом ребенка, в котором не раз была Екатерина Филипповна, в нем 

сейчас 28 деточек всего, на всю область, на миллион жителей. Вот так мы справились с 

проблемой сиротства, и помогли нам в этом приемные родители. 3 тысячи детей растут в 

семьях, и 1,5 тысячи – в семьях усыновителей. 

«Материнское сердце» – это та организация, которая помогает в адаптации, 

помогает этим семьям в защите их прав и интересов, в объединении. И вот первый 

слайд. Наша программа, которая идет уже 3 года  «Семья – моя малая родина», так она 

называется. Она посвящена патриотическому и духовно-нравственному воспитанию 

детей в этих семьях. То есть наше объединение проводит ежегодно в течение всего года 

ассамблею замещающих семей, по нескольким этапам. Вот в ней принимают участие все 

семьи, не менее 250-300 участников. С марта начинается и в декабре завершается. Много 

этапов. 

Первый – это визитная карточка семьи. Они духовно показывают нам корни своей 

семьи, историю своей семьи. Второй – это спортивно-туристический, как готовиться к 

защите Родины, к армии мальчики, как знают историю Великой Отечественной войны, 

памятных мест родного края. Экскурсии проводим. Вот здесь у нас уникальная приемная 

семья Сухоруковых, 18 детей вырастившая, она настоящие уроки патриотического 

воспитания на практике дает в рамках этой программы. И конечно, в конце года мы 

проводим общий новогодний, предновогодний праздник, где все получают дипломы, 

награды. В рамках этой ассамблеи награждается обязательно каждый участник, каждый 



ребенок, потому что все дети талантливые, и ассамблея помогает им обрести такие 

крылья. 

Главный результат этого проекта – формирование здорового образа жизни семьи, 

патриотическое, духовно-нравственное просвещение, повышение престижа труда 

приемного родителя. И, конечно же, семьи-победители, лауреаты получают право 

участвовать во Всероссийской ассамблее, и представляют наш регион на разных 

всероссийских этапах, на Всероссийском форуме приемных семей, на Всероссийской 

ассамблее. Вот здесь у нас 7 семей уже занимали призовые места на всероссийских 

мероприятиях. 

По итогам мероприятий издаются календари, альбомы и разные буклеты, наша 

ассамблея освещается, конечно же, всеми СМИ области. И у нас много партнеров. Не в 

состоянии была бы общественная организация проводить все сама одна. У нас есть 

партнеры - областные центры помощи семье и детям, казенное государственное 

учреждение «Центр содействия», заместителем руководителя которого я являюсь. Это 

учреждение как раз и создано для сопровождения замещающих семей, и оно же 

проводит школу обучения кандидатов в приемные родители. 

На сегодня у нас более 300 кандидатов, кто хочет взять ребенка, и 275 детей всего в 

банке данных, из них 40% – инвалиды. Вот такая вилочка осталась. Устроить детей-

инвалидов в семьи трудно. И родители, воспитывающие детей-инвалидов, обратились к 

нам с просьбой, чтобы была какая-то награда, была какая-то поддержка за этот труд. И 

наша организация, получив в мае этот заказ, учредила медаль, дальше мы ее увидим. 

Скажу еще два слова  про акции. Не только праздники и ассамблеи. Конечно, 

реальная практическая помощь. Одной маме в апреле этого года понадобилась помощь 

на операцию. Она не член нашей организации, но она приемная мать четверых детей, вот 

она с мальчишками на слайде стоит. Операция, к сожалению, не входила в систему ОМС, 

нужно было делать ее гамма-ножом и срочно, опухоль головного мозга. Конечно же, все 

объединились. И вы знаете, я бы не поверила, если бы не проводила это сама, – за 

неделю 300 тысяч были собраны непосредственно на ее счет, на ее карту, за неделю.Она 

потом оставшиеся деньги вернула и сказала: «Помогите кому-то еще». Мама сейчас 

чувствует себя хорошо. Точно так же у нас  два пожара в этом году случились в 

приемных семьях – помогаем, естественно. 

Мы обратились к министру труда с тем, чтобы на областной доске почета 

«Трудовая слава Калужской области» была профессия и номинация «приемные 

родители». Нас поддержали, сказали: «Выдвигайте». Устроили конкурс, выдвинули одну 

маму. Приходим на открытие – три портрета приемных родителей. От двух других 

районов лучшие в своих профессиях – лучший почтальон России в центре и лучший 

директор дома-интерната – тоже приемные родители. Вот так у нас из 30 портретов 3 

портрета на областной доске почета. Но мы открыли и свою областную доску почета в 

«Центре содействия», который работает с приемными семьями. Всех остальных, кто 

выдвигался, поместили на нее и ежегодно обновляем. 

О праздниках. Чрезвычайно благодарны, Екатерина Филипповна, вам, Союзу 

женщин, Марии Михайловне, которая тоже находится в зале, и Фонду «Эра», который 

дарит нам замечательные концерты на наши праздники - День семьи, День матери. 

Конечно, мы собираем полный зал, со слезами на глазах записываем этот концерт. Это 

праздник, на котором наши приемные мамы получают и награды и духовную подпитку. 

Спасибо большое за то, что у нас есть возможность приехать и на фестивали Анны 

Герман, и на другие мероприятия.  

Вот медаль «Материнское сердце», первые 6 медалей вручены в этом году. Первая, 



№1, вручена Горшковой Галине Михайловне, маме, которая в 1988 году первых детей 

взяла, 10 детей воспитала. Тогда не было понятия «приемная семья», за 10 лет до 

принятия первого закона о приемной семье. Она получила медаль, потому что успешно 

всех детей вырастила. И специалистам органов опеки вручены эти награды, потому что у 

многих из них действительно материнское сердце, у тех, кто в этой профессии 25-30 лет. 

И последнее. Сейчас, конечно, СЖР нам очень помогает грантами. От нашего 

региона выиграно различными организациями 3 различных гранта. Фонд «Златоуст», 

лагерь молодежный в первом конкурсе победил. Ассоциация социальных работников, 

Таисия Дмитриевна представляла, тоже на работу с детками-инвалидами. И наша 

организация выиграла грант. Этот грант направлен на то, чтобы помочь нашим 

кандидатам (более 300) найти в банке данных (275 детей) друг друга. 

Я хочу завершить свое выступление словами нашего губернатора. Он нас учил 

работать так: «Надо работать так, чтобы те, кто живет в Калужской области, гордились 

этим, а те, кто не живет, – нам завидовали».  

В частности, у нас год назад аэропорт запустили, и уже самолеты и в Питер, и в 

Сочи, и в Симферополь регулярно летают. В Минск уже были рейсы по заказу, а теперь 

будет регулярный, в связи с тем, что все-таки программа с правительством 

предусматривает оздоровление в санаториях Минска. Очень много жителей Калужской 

области, поскольку у нас маленькая санаторная база, ездят в Беларусь. Будет самолет 

Калуга-Минск. Так что, раньше у нас говорили «Родина Циолковского, Калуга-Марс», а 

теперь мы говорим: Калуга-Минск, мир, дружба. Мы вас любим. Спасибо большое. 

Щеткина М.А. 

На самом деле, у нас хорошие связи. В Белоруссии есть уникальный центр. Это 

Республиканский реабилитационный центр для детей-инвалидов, опорников, где дети 

получают уникальную возможность реабилитации, на уникальном оборудовании, потому 

что мы сделали это благодаря вложениям нашего бизнеса, благодаря государству, 

естественно, всей поддержке. Возглавляет его Людмила Николаевна Кондрашова. Можно 

было бы через Григория Алексеевича проговорить, чтобы возможность лечиться там 

была и у ряда российских детей, потому что такой возможности здесь сегодня нет. 

Особенно это касается приграничных регионов. Я знаю, что люди, которые 

оздоравливались за границей, говорят что лучше, чем в Белоруссии, просто центра нет. 

Это было бы здорово. Давайте поработаем над этим. 

 

Нина Михайловна Гордеюк - заместитель председателя 

Минской городской организации Белорусского союза 

женщин. 

Уважаемые участники форума. Сегодня много говорили об 

изменениях современной эпохи. Именно портрет белорусской 

женщины, портрет минчанки отражает в себе эти своеобразия 

современной эпохи. С одной стороны, это высокий уровень 

образования, личная состоятельность, ориентация на успешную 

карьеру, а с другой стороны, это полноценная реализация 

женщины в семье, в семейных отношениях и детях. Как уже 

было сказано, наша организация не политическая, но цели и 

задачи нашей организации абсолютно перекликаются или 

сочетаются с государственными. 

Поэтому в своей работе, определяя главные приоритеты, мы организовали по 

инициативе женской общественности города встречу с органами управления города 



Минска, чтобы не идти параллельно, чтобы не дублировать друг друга, а чтобы вместе 

решать проблему, прежде всего, социальной защиты и поддержки женщины. После этой 

встречи мы четко выработали пути и направления деятельности. Прежде всего, это 

исключение, как бы это странно ни звучало, социального иждивенчества женщин. 

Потому что оно еще есть. 

Второе – не надо ничего искать, нужно просто участвовать в обсуждении 

государственных программ, проектов и так далее, и находить свое место в реализации 

этих программ, проектов и акций вместе с органами государственного управления.  

Третье, наверное, самое главное, на чем я остановлюсь более подробно, это 

информация. Недаром говорят – кто владеет информацией, тот владеет миром. Нам 

нужно было довести информацию до женщин, которые не всегда знают нормативную 

базу города, республики, на что они могут рассчитывать, и информацию от 

государственных органов управления, в какие нормативные документы нужно внести 

изменения, чтобы женщина в городе Минске чувствовала себя более комфортно. 

И еще одно – это работа по повышению статуса женщины-матери и семейных 

ценностей. Повышению значимости авторитета женщины-матери в обществе 

способствовали наши инициативы по закладке Аллеи матери около национальной 

библиотеки. Ежегодно весной женщины-активистки выходят и расширяют или удлиняют 

Аллею матери. Гуляя по Аллее матери, все видят, что рядом с ребенком идет его мама, 

которая тоже достойна уважения. 

Второе – создание Музея матери на базе одной из школ города Минска. Пока это 

мы называем музейной экспозицией, но все равно, дети, приходя в Музей матери видят, 

что вот мама друга, подруги тоже в этом музее, или фотография мамы. 

Приобрел новый статус городской этап республиканского конкурса «Женщина 

года». Вот это Аллея матери у нас, вот это открытие Музея матери  «Женщина года». По 

положению о республиканском конкурсе акция «Женщина года» - региональная, то есть 

минская городская организация, может не проводить торжественного подведения итогов 

победителей «Женщина года». Но мы решили, что в канун 8 Марта ежегодно в самых 

лучших дворцах культуры мы подводим итоги. Присутствует председатель Минского 

городского исполнительного комитета. И это нужно не тем женщинам, которые стоят на 

сцене, потому что они уже самодостаточны, – это нужно тем, кто сидит в зале. 

Когда многодетная мама Татьяна Александровна Кравченко стоит на сцене, и про 

нее говорят, что женщина воспитала пятерых детей, не рассчитывая на поддержку 

государства, а в зале сидит еще 10 таких же мам, то они подумают: «А чем я хуже? 

Может, и я в следующем году могу там стоять».  

И последнее, на чем я хочу остановиться, это наш, женский проект сугубо 

Минской городской организации, это «Столицы женское лицо». Я говорила, что власть 

попросила нас информировать о работе. Мы решили, что вместе с агентством «Минск-

Новости» раз в месяц (может, больше, может, меньше) женская общественность дает 

информацию, какая женщина заслуживает того, чтобы о ней рассказали на страницах 

«Минского курьера», это наша городская газета, а корреспондент приходит и тоже 

освещает эту работу. Идею нашу благословил протоиерей, настоятель Всехсвятского 

храма города Минска, Федор Повный. И проект «Столицы женское лицо» рассказывает о 

красивых успешных женщинах, которыми гордится город и вся страна. Он уникален. 

Это единственный в Белоруссии цикл публицистических материалов, которые 

знакомят читателей с судьбами успешных женщин – руководителей, депутатов, ученых, 

бизнес-леди, врачей, педагогов, спортсменов, многодетных мам. Все герои проекта 

разные. Вот они на нашем экране. По возрасту, по социальному статусу, по 



национальности. Но их объединяет одно – каждая из них состоявшаяся личность, 

достойная восхищения и отдельной истории. За 3 года существования проекта его 

участницами стали более 100 женщин. Среди них – министр информации Лилия Ананич, 

директор Республиканского научно-практического центра детской онкологии, 

гематологии и иммунологии Ольга Алейникова. Первая советская, подчеркиваю, 

советская олимпийская чемпионка по художественной гимнастике Мария Лобач. 

Талантливый режиссер, сценарист, поэт Елена Турова. Я называю эти фамилии, потому 

что россиянки тоже, наверное, знают их, они у вас тоже известны. И многие-многие 

другие женщины, каждая из которых, работая на своем месте, делает наш город чуть-

чуть краше и добрее. 

Раз в две недели на страницах «Минского курьера» (я уже говорила, что, может, и 

чаще) появляется новая публикация. Каждый раз читатели получают возможность узнать 

малоизвестные подробности из жизни тех женщин, которые казались раньше очень 

успешными и потому недосягаемыми, просто потому что успешные. Читая о них, они 

смотрят на них другими глазами. Поверьте, я часто встречаюсь по долгу работы с 

женщинами. Чего боится певица Искуи Абалян, и какой она дала себе зарок, можно 

узнать, только прочитав «Минский курьер». За что благодарит судьбу руководитель 

одного из крупных предприятий «Магия света» в голографической области, кстати, 

участница конкурса «Женщина года», Людмила Танина. Обо всем расскажет «Минский 

курьер». 

Доброй традицией у нас стали не просто эти публикации, а подведение итогов. В 

Рождество ежегодно в Доме милосердия, где особая удивительная аура, мы подводим 

итоги этого конкурса. Все женщины-героини за год собираются в этом зале, и мы 

красиво еще раз подводим итог, благодарим их, и самое главное, что они становятся 

членами Белорусского Союза женщин, если до этого  еще не были в их числе.  

Женщина всегда была нравственной и духовной опорой семьи и государства. И 

лучшее подтверждение тому – этот наш проект. Собеседницы настолько откровенно 

рассказывают о своих корнях, о семьях, о непростых периодах в жизни, что становится 

ясно, что не сразу все им преподносилось на тарелочке, а нужно было бороться за то, 

чтоб быть успешной. Они делятся радостями и горестями, переживаниями, говорят о 

ценностях. Благодаря этому, сильные и успешные женщины становятся ближе и 

понятнее простым людям, утверждают общечеловеческие ценности, вызывают 

восхищение и побуждают равняться на них. 

Главное, победителей в проекте нет. Его цель иная – познакомить читателей с 

замечательными женщинами, которыми Минск может по праву гордиться, и постараться, 

чтобы женщины стремились быть хотя бы похожими на них, учились преодолевать 

трудности. Спасибо за внимание. 

 

Лысенко Татьяна Петровна - председатель Тульского 

областного отделения Союза женщин. 

Уважаемые подруги, дорогая Екатерина Филипповна, 

Марианна Акиндиновна. Наше правительство в 2003 году 

подписало договор о сотрудничестве, и в течение многих лет мы 

продолжаем работать в разных направлениях нашей деятельности. 

Так, например, с Могилевом мой город-герой Тула - побратимы. У 

нас есть Могилевский сквер. Мы дружим с университетами. Мы 

как звездочки налаживаем контакт и продолжаем сотрудничество. 

У нас есть традиция – выпить чай, за чашкой чая поговорить обо 



всем на свете. И мы за чашкой чая решаем все вопросы, у нас диалог. Мы как 

социальный лифт между нашими общественными организациями. 

Мы решили рассказать о проекте «Женское сердце России». Это наш 

просветительский проект. У нас в Союзе очень много проектов, и мы их стараемся 

воплотить в жизнь и выбрать самое важное из того, что делается.  

Проект «Женское сердце России» – это сохранение здоровья женщин. Мы очень 

много занимаемся профилактикой – инфаркты, инсульты. С Центром медицинской 

профилактики мы заключили договор и раздаем  просветительские брошюры, что очень 

важно для женщин. У нас 75 членов правления, и среди них много известных, 

выдающихся врачей. В составе нашей делегации Олеся Курбатова, кандидат 

медицинских наук, заведующая психиатрическим отделением самой крупной 

психиатрической больницы области. Когда она проводит лекции, это просто наше 

достояние.  

Занимаемся здоровьем женщин. У нас врачи-диетологи, врачи-кардиологи. Мы 

издали сборник «Бабушкино лукошко», куда мы собираем все рецепты активисток Союза 

женщин, и проводим профилактику по здоровому питанию. Об этом можно много 

рассказывать. Я считаю, что это очень важно в нашей деятельности, это нас объединяет и 

мобилизует. Много хороших мероприятий по спорту. Участвует наш Союз практически 

во всех мероприятиях: «Лыжня России», плавание, бег, спортивные клубы, наши 

активистки принимают участие во всех мероприятиях. 

Очень важно то, что наш проект социально направленный. Вы знаете, как важна 

безопасность на дорогах. Руководитель клуба «Автоледи», очень известная в нашей 

области, в составе нашей делегации. Мы наладили отношения с нашим ГИБДД. Мы 

приглашаем начальника или заместителя начальника ГИБДД и напрямую по его 

мобильному телефону связываемся с ним, обговариваем все случаи, которые нас не 

устраивают. 

Мы работаем со службами управления внутренних дел, включились в борьбу с 

мошенниками. Это тоже сегодня очень важно для общего здоровья женщин. Наладили 

отношения с этими службами, проводим профилактические беседы, имеем все прямые 

мобильные телефоны. Если что где не так, мы активно во все стороны жизни вникаем. 

Самое главное скажу – наша работа дает хороший результат. 

У нас есть одна активистка, ей 102 года, она каждый день делает зарядку.  Мы ее 

показали по нашему областному телевидению, и все нам потом долго-долго задавали 

вопросы: «А это правда?» Я говорю: «Ну, конечно, правда». Ее дочка в 75 лет еще 

занимается танцами, руководит танцевальными группами. 

Конечно, много можно говорить об этом хорошем проекте. У нас вообще много 

проектов. Мы выигрываем региональные проекты в огромной конкуренции, потому что 

нас знают, у нас очень большой актив. Елена Михайловна Кустова в 2013 году была в 

составе делегации областного правительства в Белоруссии. Сегодня рабочую группу по 

взаимоотношениям с Белоруссией возглавляет председатель правительства, первый 

заместитель губернатора. И мы уверены – Лена знакома со многими вашими министрами 

в Белоруссии, потому что она ведет ту работу, которую мы должны сегодня вести. Она у 

нас директор хлебозавода, но она все время с грустью говорит: «В Белоруссии хлеб 

лучше, как бы мы ни старались». В Белоруссии многое лучше – и одежда лучше, и 

ярмарки, и творог, и молоко, и сметана лучше. 

Но я думаю, если совместными усилиями мы наладим наше взаимодействие, наше 

взаимодействие содружества, то сделать можем очень-очень много. Галина Павловна 

рассказывала про третий возраст, а ведь у нас уже пятый возраст, если 102 года. Мы друг 



у друга учимся. А теперь мы будем учиться у вас, дорогие наши подруги и коллеги. 

Спасибо. 

Наша организационная работа – это клубная работа. В Союз женщин входит более 

100 клубов. Раз в год накануне Дня матери мы проводим мощные фестивали с красивым 

названием «Здесь начинается Россия». 800 делегатов, 600 делегатов. Нужно заслужить, 

чтобы попасть на наш фестиваль, потому что к нам на фестиваль приходят все: от членов 

правительства, всех депутатов, представителей органов власти, а потом они своих 

чиновников ругают, говорят: «Учитесь работать у Союза женщин». Потому что это 

действительно настоящее мероприятие по воспитанию патриотизма, и теперь мы его 

проводим уже в глубинках, в районах, в городах. 

Фестиваль проводится накануне Дня матери. Последнее воскресенье ноября. 

Сейчас мы работаем над тем, чтобы и Тула вошла в Золотое кольцо нашего 

Центрального федерального округа. Чтобы мы могли также приглашать гостей, как 

Владимир, в который мы часто ездим, как Калуга, наш любимый город. Поэтому 

приезжайте к нам, у нас есть, что посмотреть. А женщины наши просто классные. 

 

Короткевич Инесса Леонидовна - председатель 

Могилевской областной организации Белорусского союза 

женщин 

Уважаемая Екатерина Филипповна, уважаемая Марианна 

Акиндиновна, уважаемые участницы форума, дорогие подруги. 

Позвольте начать свое выступление со слов благодарности за 

такой теплый и радушный прием, за такие практичные 

выступления со стороны подруг из Российской Федерации. У нас 

у всех очень много проектов, планов, идей, но именно сегодня мы 

видим  пути их реализации, делимся практическим опытом, и мы 

будем внедрять это у себя. 

Также благодарю за возможность кратко осветить итоги 

демографической ситуации у нас в Республике, непосредственно 

в Могилевской области, потому что нам есть, чем гордиться. Основное направление в 

этом задает  глава нашего государства. Начну свое выступление с его слов, которые были 

озвучены им на 5-м Всебелорусском собрании: «В системе ценностей белорусов семья 

занимает лидирующую позицию. Мы будем применять механизмы поддержки семьи. В 

конечном итоге наша задача – сохранить положительные тенденции рождаемости 

населения и обеспечить демографическую безопасность». 

Очень кратко скажу об основополагающих на сегодняшний день  национальных 

программах. Не могу их не назвать, потому что большую личную роль в создании этих 

программ сыграла Марианна Акиндиновна будучи еще министром труда и социальной 

защиты Республики Беларусь. Это: программа социально-экономического развития, 

здоровья народа и демографическая безопасность; национальный план действий по 

обеспечению гендерного равенства; и, конечно же, решения, принимаемые на  

всебелорусских народных собраниях. 

Самым ярким примером в улучшении демографической ситуации у нас может 

служить ожидаемое сжатие так называемых «демографических ножниц», когда идет 

снижение смертности и рост рождаемости. Несмотря на непростую экономическую 

ситуацию, государство продолжает наращивать свои социальные программы, 

направленные на поддержку семей. Конечно, это имеет большое значение для 

экономической безопасности нашей страны. Особенно значительные меры предприняты 



в последние годы. 

В стране обеспечен рост размеров пособий по уходу за детьми, введены 

дополнительные виды материальной поддержки семей, предоставляется широкий спектр 

социальных услуг. Надо отметить, что оказание поддержки начинается с рождения 

ребенка и даже раньше. Комплексное бесплатное медицинское обследование, выплата 

пособия по беременности и родам, предоставление социального отпуска. У нас, как и в 

России, отпуск имеет продолжительность до 3 лет, причем, в нашей стране весь этот 

отпуск, весь этот период оплачиваемый. При рождении и воспитании детей в нашем 

государстве назначается 11 видов пособий. Расходы государства на выплату 

государственных пособий семьям с детьми составляет 1,7% от ВВП. 

Отдельно кратко остановлюсь на том, что значительные инвестиции направляются 

на улучшение жилищных условий многодетных и молодых семей. И, как показывают 

социологические исследования, именно вопрос жилья является ключевым при принятии 

решения об увеличении семьи. При рождении третьего ребенка в семье государство 

погашает 75% льготного кредита на строительство жилья. При рождении четвертого и 

последующих – 100%. Льготный кредит предоставляется на 40 лет под 1% годовых. 

Недавно принятый указ главы государства также направлен на увеличение в 2 раза 

финансовой помощи государства при погашении задолженности по кредитам, выданным 

молодым семьям на строительство и реконструкцию жилья на общих основаниях. 

Кроме того, система поддержки многодетных семей усилена в 2015 году введением 

нового элемента семейного капитала - единовременного предоставления семьям 

безналичных денежных средств в размере 10 тысяч долларов США при рождении, 

усыновлении, удочерении третьего или последующих детей. Программа временная, 

рассчитана на 5 лет, с 1 января 2015 года по 31 декабря 2019-го, распространяется на 

граждан Республики Беларусь. Это реальная помощь семье, эти средства семья может 

использовать на улучшение жилищных условий, получение образования, платных услуг 

в сфере здравоохранения и социального обслуживания, формирования накопительной 

пенсии матери. Ее цель – повысить престиж многодетности, повлиять на репродуктивное 

поведение населения. 

Очень кратко на слайде - показатели, которые достигнуты в Могилевской области, 

и которые проецируются и на другие регионы нашей страны. Покажу слайд в части 

снижения естественной убыли населения. Только с 2010 года показатель снизился с 5214 

человек до 1031 человека.  

Щеткина М.А.: 

Для нас это огромная проблема – население, свое население. Потому что в России 

южные регионы, вы сами знаете, повышают общую среднюю статистику в стране, но в 

северных регионах и у россиян тоже есть проблемы с рождаемостью. А наше 

государство небольшое, у нас 9,5 миллионов населения. Конечно же, стоит задача, 

обеспечить трудовые ресурсы. Мы могли бы очень просто решить эту проблему – 

открыть границы, и я думаю те, кого не принимают в Европе, с удовольствием поселятся 

у нас. Но нам это не нужно. Нам нужно, чтобы были свои люди, свое население, свои 

патриоты, люди, которые любят свою страну. И эта проблема у нас основная. Потому 

что, если не будет у нас людей, то и все остальное никому не нужно. 

Почему с таким волнением Инна Леонидовна говорит об этой проблеме?  Потому 

что в одних регионах, допустим, в городе Минске, там таких проблем нет, туда все едут. 

Например, Гомельская область – проблема, молодежь старается уехать. Витебская 

область, тоже северная, тоже стараются уехать. Куда стекаются? В крупные города. Даже 

внутренняя миграция у нас очень большая. Поэтому стараемся удержать людей разными 



социальными пакетами,  как-то их стимулировать. 

Мы очень переживаем на эту тему. Для нас это имеет огромное значение. Каждая 

область и Союз женщин тоже предлагают, какими мерами за счет местных средств еще 

можно как-то повлиять на то, чтобы люди ехали к ним сюда.  

Короткевич И.Л.: 

Хочу еще остановиться на одном примере. В последние годы у нас значительно 

увеличился рост деток, рожденных именно в браке, потому что в 2010 году был отменен 

повышающий коэффициент для матерей-одиночек. С 66,3% в 2005 году до почти 82% 

увеличилась рождаемость у женщин,  состоящих в браке. Я не буду больше 

останавливаться на цифрах и на слайдах. Результат проводимой политики и поддержки 

со стороны государства, конечно, очевиден. В ежегодном рейтинге стран, благоприятных 

для материнства, Беларусь находится на 25-ом месте среди 179 стран мира — это самая 

высокая позиция среди стран СНГ. 

Какая здесь роль Союза женщин? Безусловно, в первую очередь, донести проблему, 

которая есть на местах, проблему, которая есть у обычных людей, и помочь им в 

решении этих проблем через реализацию и внедрение всех тех государственных 

программ, которые я озвучивала. Союз женщин активно участвует в разработке и 

реализации государственных программ, также, как и везде, ведется, большая пропаганда 

традиционных семейных ценностей, распространение положительного опыта в 

воспитании здорового образа жизни, охраны материнства и детства, нравственной 

культуры и связи поколений в семье. 

На Могилевщине, как и во всей Республике Беларусь, особое отношение к 

женщине-матери. Статус многодетной семьи в области у нас имеют 8413 семей, 852 

женщины в области награждены за материнский подвиг рождения и воспитания пяти и 

более детей высокой государственной наградой нашей страны, Орденом матери. К 

празднованию международного Дня женщины и Дня матери в районах и городе 

Могилеве с участием руководства области  проводятся мероприятия по чествованию 

лучших матерей.  В областном исполнительном комитете в торжественной обстановке 

проходит вручение орденов Матери многодетным матерям, для участниц 

организовываются различные мероприятия, праздничный концерт, обед, экскурсии по 

значимым местам города. Областная, районная организация Союза женщин вручает 

подарки многодетным семьям. В канун празднования Дня семьи в области традиционно 

с участием районных областных организаций Союза женщин проводятся смотры-

конкурсы «Лучшая многодетная семья». 

Вкратце остановлюсь на специфике своей непосредственной деятельности в сфере 

торговли. В этом году мы впервые внедрили очень большую программу лояльности и 

благотворительной помощи в торговых предприятиях, где есть доля государства. Перед 1 

сентября одна из наших организаций направила письма всем директорам школ нашей 

области, чтобы директора школ составили список семей, которые нуждаются в 

непосредственной поддержке по сбору деток в школу. Данные торговые организации 

предоставляли все товары, одежду, канцелярские товары в беспроцентную рассрочку от 

6 до 12 месяцев, в зависимости от суммы необходимой поддержки. 

Вот сейчас перед Новым годом мы также объявили конкурс в торговых 

организациях не просто на скидки, не просто на акции, кто как украшен, а именно 

конкурс среди торговых организаций, которые лучше всего реализуют программу 

лояльности и благотворительной помощи. Для них мы сделаем бесплатную рекламу. 

Таким образом, мы привлечем покупателей и для них также это будет выгодно.  

 



Щеткина М.А.: 

Взаимовыгодно. Инна Леонидовна сказала, мы просто объявили акцию 

Белорусского Союза женщин, которую назвали «Соберем портфель вместе». Все 

портфели мы собирали вместе с производственниками по всей стране, для всех детей, и 

которые в находятся СПЦ, и в детских приютах и так далее. Но она не сказала одну 

очень интересную вещь. Она лично сделала на Могилевщине удивительную вещь. Она 

договорилась с частными универсамами, универмагами, большими гипермаркетами, и в 

них везде разместили стенды, где продаются изделия, сделанные руками инвалидов, 

детей, пенсионеров – это те же самые hand-made, все делается под заказ, все ручная 

работа и реализация этих изделий очень важна для общества. Это очень красиво и с 

точки зрения благотворительности, и очень выгодно для инвалидов, для стариков, для 

наших детей, которые это все делают. Сейчас такие программы стали широко 

реализовываться. Это очень интересный проект. 

Короткевич И.Л.: 

Да, мы именно подчеркиваем, что это изделие ручной работы. Как сказала 

Марианна Акиндиновна, важна не только материальная и государственная поддержка, но 

и соответствующее воспитание. На следующий год Белорусским Союзом женщин 

совместно с Белорусским государственным университетом объявлен социально-

образовательный проект «Здоровая семья – здоровая нация», в рамках которого будут 

проведены Республиканский молодежный форум «Семья XXI века» и национальный 

форум «Здоровая семья – здоровая нация». 

В завершение я хотела бы от всей души пожелать нашим государствам, Республике 

Беларусь и Российской Федерации побольше здоровых, благополучных, счастливых 

семей. Всем присутствующим женщинам от всей души желаю, чтобы все, кто дорог 

вашему сердцу, всегда были рядом с вами, все были благополучны и здоровы. А, зная, 

какое женское сердце большое, – значит, и наши нации будут здоровы и благополучны.  

 

Сафонова Ирина Ивановна - председатель Союза женщин 

Орловской области. 

Уважаемые члены президиума, дорогие подруги, 

уважаемые белорусские гости. Разрешите мне от имени всех 

женщин Орловской области от души вас поприветствовать и 

поблагодарить за возможность этой встречи. Государственную 

политику и меры по повышению авторитета семьи, защите 

родительства и детства, укреплению духовно-нравственных 

устоев, Союз женщин России всегда считал приоритетом своей 

деятельности. И все, что делается сегодня в стране, претворяется 

в жизнь и на Орловщине. 

Мы действуем под знаком консолидации с другими 

неправительственными организациями, и в, первую очередь, с Общественной палатой, в 

которой я возглавляю комиссию по вопросам материнства, детства и защиты прав 

женщин. Нашими партнерами являются все эффективно, подчеркиваю, только 

эффективно работающие НКО Орловской области. Это  Адвокатская палата, Союз 

молодежи, Совет ветеранов, Общество рыболовов и охотников. Совместно мы отмечаем 

День отца. Активно работаем с  Кризисным центром помощи женщинам и детям, 

попавшим в трудную жизненную ситуацию. И даже настоятельница женского монастыря 

Святой блаженной Ксении петербуржской, который расположен в Дмитровском районе 

на границе с Курской областью, матушка Ксения, тоже член нашего президиума. 



В этом году мы завершили реализацию совместного проекта с благотворительным 

фондом «Восточный». Подведя итоги, мы получили такие  цифры. В рамках проекта 

помощь оказывается 40 семьям, в которых воспитываются 43 ребенка. Семья, принявшая 

на воспитание ребенка, получает ежемесячную выплату в размере 10 тысяч рублей в 

течение года. Помощь в финансировании медицинских услуг, а также проезда к месту 

лечения, получили 10 детей из разных районов области, трем из них оплатили поездку в 

Израиль. По проекту «Окно в мир» - обеспечение компьютерами детей с ограниченными 

возможностями - ноутбуки вручены 31 ребенку, как правило, большинство из них – дети 

с болезнью аутизма. 

Используя все методы и способы работы институтов гражданского общества, за 

истекший период только в 2016 году нами проведено более 50 мероприятий, включая 

благотворительные акции, марафоны, семинары, круглые столы, конференции с 

участием представителей различных органов государственной власти, общественных 

организаций, учащейся молодежи, средств массовой информации. Тематика различная – 

от мотивации на здоровый образ жизни и патриотического воспитания молодежи, до 

встреч с работодателями по вопросу трудоустройства членов многодетных семей с 

применением гибких форм труда. На улицах крупных районных центров мы продолжаем 

активно размещать социальную рекламу, это крупногабаритные баннеры. 40 

многодетным семьям вручены сертификаты на бесплатное обследование членов их 

семей в негосударственных медицинских центрах. 

Наши женсоветы на местах остро чувствуют все обиды и трудности, которые 

испытывает семья, в первую очередь, многодетные и проблемные семьи, и на 

общественных началах осуществляют общественный контроль. Так, многодетная семья 

Васиных, 4 малолетних ребенка, в результате пожара в декабре прошлого года осталась 

без крыши над головой. Местная власть семье предложила помещение практически 

вообще без всякого отопления. Мы заставили чиновников ту самую избушку без окон, 

без дверей обустроить, и по нашему настоянию в дальнейшем глава муниципального 

образования передал этот домик в собственность погорельцам. Вот такой жесткий 

контроль был взят, и такая массовая атака была проведена, что все на самом деле 

получилось. 

В Залегощенском районе еще один негативный случай. Диспансеризация детей, 

принятых в семьи, у нас это отдельная программа, была проведена просто формально. 

Тут же было подготовлено обращение в адрес департамента здравоохранения Орловской 

области, и ровно через неделю была проведена повторная диспансеризация с 

привлечением всех необходимых специалистов. Все это доказывает, что мы можем 

добиваться того, чтоб региональное правительство и муниципалитеты не только 

вписывали поддержку семьи в свои планы, но и занимались этим на деле. 

В ноябре этого года мы начали реализацию нового проекта «Гражданская 

инициатива – бесценный ресурс», и в преддверии Дня народного единства в самой 

крупной библиотеке был проведен для орловских студентов историко-патриотический 

час «День народного единства в судьбе России». Участниками мероприятия стали 

представители Союза писателей, ученики двух лицеев, студенты и преподаватели 

орловских вузов и техникумов. Орловским Союзом женщин проведен целый цикл 

мероприятий, посвященных празднованию Дня матери в конце ноября. Во всех районах 

прошли поздравления, чествования матерей, в первую очередь, многодетных матерей, 

матерей, принявших на воспитание детей, благотворительные акции в поддержку 

матерей, у которых есть особенные дети, то есть дети-инвалиды, матерей, чьи сыновья 

отдали свои жизни, выполняя свой воинский долг. 



В течение осени к нам жители из всех районов присылали интересные фотографии, 

которые составили фотовыставку, посвященную Дню матери и размещенную в 

настоящее время в здании правительства Орловской области.  В одном из городских кафе 

проведен вечер встречи с мамами-актрисами и их детьми, продолжателями актерской 

династии. Ведь 2016 год у нас был объявлен Годом кино. 

Завершающим мероприятием маминого праздника стал наш совместный проект с 

швейным предприятием «Космос», город Москва. Демонстрация коллекция одежды 

состоялась в городском Центре культуры, а моделями выступили сами многодетные 

мамы и члены их семей. Одежда, демонстрируемая на подиумах, была подарком. Показ 

сопровождался концертными номерами исключительно детских коллективов. Самым 

лучшим районным женсоветам были вручены аналогичные подарки для матерей своих 

районов. 

Уважаемые подруги, почему я чуть-чуть поподробней коснулась именно этого 

мероприятия. Мы проводим огромное количество мероприятий подобного рода, но от 

этого я до сих пор нахожусь под глубоким впечатлением, и вот почему. Идея его 

провести родилась очень спонтанно. Интенсивные репетиции в вечернее время, в период 

эпидемии вирусов, с многодетными мамами, у которых от 3 до 10 детей и, конечно, 

никаких домработниц и гувернанток нет.  Вы представляете, как это было сложно. Я 

несколько раз в душе успела пожалеть о своей затее. Но когда мамочки стояли на сцене 

красивые, со своими детьми, и в адрес каждой звучали овации двухтысячного зала, 

нужно было видеть их счастливые слезы, светящиеся глаза, чтобы еще раз убедиться, что 

все программы Союза женщин и наши региональные инициативы просто необходимы. 

Такие проекты наш Президент в своем обращении к Федеральному собранию 

буквально несколько дней тому назад назвал атмосферой общих дел.  «Мы обязательно 

достигнем стоящих перед нами целей, решим задачи сегодняшнего и завтрашнего дня» – 

сказал Владимир Владимирович Путин. Мы поддерживаем, и будем поддерживать 

нашего Президента реальными действиями, новыми инициативами, направленными на 

объединение усилий всех граждан и власти для созидания. Успехов всем нам, вам. 

 

Сороко Светлана Георгиевна - председатель Минской 

областной организации Белорусского союза женщин. 

Уважаемая Марианна Акиндиновна, Екатерина 

Филипповна. Уважаемые удельники форума, шановные 

женщины. На пригожей белорусской мове широ витаю вас от 

имени минской областной организации Белорусский Союз 

женщин. И перейдя на красивый русский язык, хочу выразить 

организаторам конференции искреннюю благодарность за 

возможность совместно обсудить актуальные вопросы, 

касающиеся и сельских женщин. Мы сегодня с большим 

интересом слушали выступающих. Обмен опытом, который 

происходит сегодня на форуме, для каждого из нас очень 

интересен. Как сказала Марианна Акиндиновна, мы есть везде. 

Да, действительно, женщины такие разные по характеру и по своим занятиям и 

интересам, и по месту своего жительства.  

Некоторые современные девушки уверены в том, что стать успешной и счастливой 

можно, только проживая в мегаполисе. На самом деле это абсолютно неверно. Быть 

довольной своей жизнью можно, и проживая в сельской местности. Сельчанки 

Белоруссии составляют более половины населения, проживающего в сельской 



местности, играют ведущую роль в социальном развитии села, в производстве 

продовольствия, в развитии стабильности сельских регионов. Именно они, благодаря 

своей общности и активности, решают бытовые и социальные проблемы на селе, 

поддерживают друг друга в организации бизнеса, сотрудничают с местной властью, 

участвуют в местной общественно-политической жизни. На них держится сельская 

семья, ее традиции, нравственные корни. 

Женщина на селе – это сила. Но даже такая огромная сила, как оказывается, 

нуждается в поддержке. Как свидетельствуют факты, среди жителей белорусской 

деревни достаточно много инициативных женщин, которые не боятся пробовать свои 

силы в сфере агротуризма, придорожного сервиса, фермерства. Именно они являются 

ядром созданного в 2008 году республиканского отделения «Сельчанка», ставшего 

структурным подразделением Белорусского Союза женщин. Возглавляет 

Республиканское объединение «Сельчанка» уважаемая Регина Андреевна Давидович. 

С момента создания этой структуры при Белорусском Союзе женщин прошло не 

так много времени, но сегодня очевидно, что «Сельчанка» уже уверенно заявила о себе 

как о востребованной организации, объединившей в своих рядах более 400 активных 

сельских женщин, живущих в глубинке, 16 первичных организаций «Сельчанка» 

работают во всех областях страны. 

Объединившись в Республиканскую общественную организацию «Сельчанка», 

белоруски стараются сделать жизнь на селе более интересной и разнообразной. 

Созданию объединений «Сельчанка» предшествовал проект международной технической 

помощи «Сельские женщины и развитие села», который был одобрен Советом 

министров Белоруссии и финансировался ассоциацией сельских женщин Нидерландов 

во взаимодействии с программой социальных преобразований в Центральной и 

Восточной Европе, Министерством иностранных дел этой страны. 

Основная цель проекта – объединить усилия сельских женщин для улучшения 

качества жизни на селе. Женщины имели возможность расширить свой кругозор, 

научиться чему-то новому. Сегодня подразделение «Сельчанка» имеет на счету немало 

добрых дел. Для владелиц агроусадеб проведены специальные семинары, как привлечь 

иностранного туриста в Беларусь. Ярмарки идей, целью которых является развитие 

деловой активности сельских женщин, на которых были представлены бизнес-

инициативы местных сельчанок, планирующих заняться собственным бизнесом, 

приносящим дополнительных доход к их основной деятельности. 

Организованные консультации специалистов, мастер-классы, учебные курсы 

различной тематики, изготовление твердого голландского сыра в домашних условиях, 

парикмахерское искусство, ландшафтный дизайн, компьютерная грамотность, 

английский язык – дают свои плоды. Жительницы деревень все больше открывают 

собственные организации, мини-предприятия на селе, такие как ателье, парикмахерская, 

мастерские по ремонту одежды, агроусадьбы, магазины, детские сады и частные школы, 

за неимением государственных учреждений в их селах. 

Стартовый капитал помог женщинам довольно успешно начать свой бизнес. 

Благодаря этому начинанию, многие заложили крепкий фундамент для его развития. 

Например, в Сморгонском районе по голландской технологии одна женщина, Людмила 

Гружевская, мать пятерых детей, организовала производство сыров, которые идут 

нарасхват. Ей помогли с оборудованием, и результат не заставил себя долго ждать. 

Прекрасный дополнительный доход для многодетной семьи. 

Подобных примеров достаточно. Например, Татьяна Чеботар из Славгорода 

открыла свою мини-пекарню. Для сельских женщин устраиваются учебные семинары по 



различным ремеслам. Она приглашает на них лучших мастеров, организует ярмарки по 

продаже местной сувенирной продукции. Как результат – новые виды заработка для 

сельской женщины, помощь в раскрытии ее умений и талантов. 

У сельчанок Щучинского района свои бизнес-идеи – агротуризм, пчеловодство, 

услуги мини-прачечной, услуги по уборке помещений, заместитель председателя 

первички Татьяна Гурина стала лауреатом международной премии ПРООН «За женскую 

креативность в сельской жизни». Множество интересных идей и у «Сельчанки» 

Минского района, особенно у жительниц агрогородка Петришки. 

Надо сказать, что практически во всех районах участники «Сельчанки» при 

поддержке местных властей провели анкетирование населения с целью выяснить, чего в 

первую очередь не хватает людям в их деревне. И обнаружилось, что их не устраивает 

отсутствие детских площадок и мест отдыха. Действия наших активисток женщин не 

заставили себя ждать. В агрогородке Петришки Минского района появилась детская 

площадка, а в агрогородке Василишки Гродненской области заложили парк. 

Опыт сотрудничества с Ассоциацией сельских женщин Нидерландов, а данной 

организации уже более 80 лет, показал, что вовлечение сельчанок в активную жизнь 

позволяет ускорить решение проблем села. Проект доказал, что сельская женщина 

способна на многое, надо ей только дать возможность получить необходимые знания и 

опыт, зажечь ее идеей и заставить поверить в свои силы и возможности. Первостепенная 

задача «Сельчанки» – помогать сельским женщинам, учить их и сплачивать, правильно 

ориентируя на рынке труда и жизни. 

В последние годы наша деревня преобразилась. Здесь качественно улучшились 

условия для организации более комфортной жизни, особенно в агрогородках, так что 

белорусскую сельскую женщину сегодня не отличить от городской. Уважаемые 

женщины, все удельники обеднане «Сельчанка» своей працей, своим житьем 

доказывают, что можно добиться поспехов, быть уверенной в собе. И, заканчивая свое 

выступление, хочу высказать уверенность в том, что широкое обмеркование на 

конференции проблем женщин будет содействовать социальной активности женщины-

матери, женщины-працовницы. И нет сомнений в том, что нынешний форум обогатил 

нас новыми идеями, мыслями, дал импульс полезным совместным делам. Благодарю за 

внимание. 

 

Бакина Галина Владимировна - член 

президиума Московского городского Союза 

женщин. 

Я очень рада принять эстафету от минского 

областного Совета женщин. Женщины Москвы и 

женщины Беларуси, конечно, не зря объединились на 

этой площадке. Много было сказано, трудно выступать 

последней. Однако, несколько слов о нашей 

Московской организации. 

Московский городской совет женщин был создан в 80-х годах прошлого столетия. 

Мы, как и все, пережили перестройку, 90-е, 2000-е, но никогда не останавливались в 

своей работе, вопросах заботы о женщине, о ее детях, семье, о ее благополучном 

будущем в обществе и  будущем ее детей. Сегодняшняя тема, конечно, очень обширная, 

но я конкретно коснусь нескольких пунктов. Патриотическое воспитание, которому мы 

уделяем огромное внимание. Недавно отметили 70-летие Победы. Победа у нас общая - 

и Белоруссии, и России, война коснулась всех стран –  и вообще всего мира. 



В рамках этой программы мы выступили с инициативой и пригласили к участию в 

этой работе учащихся школ, провели конкурс «Летопись Великой Отечественной войны 

в очерках юных корреспондентов». В этой работе приняли участие многие московские 

школы, и по итогам этой работы мы выпустили книгу, которая так и называется 

«Летопись Великой Отечественной войны в очерках юных корреспондентов». Ребятам 

была предоставлена возможность рассказать о своих прадедах, дедах, взять интервью у 

участников войны, и фактически это не просто книга – это ожившая история. Ребята 

готовились, изучали материалы. Мы не подошли к этому формально, а предоставили 

каждому автору этой книги выступить. Все они презентовали свои сочинения. 

А самым ярким и самым запоминающимся событием было итоговое заседание, 

которое мы провели в исторических интерьерах Музея современной истории России. Он 

больше известен как Музей революции, находится в самом центре Москвы, на 

Пушкинской, и там ребята рассказывали о самых ярких эпизодах, эмоционально 

насыщенных – о горе, боли, потерях, и, наконец, о победе, о радости со слезами на 

глазах. И, конечно же, все ребята получили эту книгу в подарок. Вот уже сколько прошло 

времени, у нас совсем немного осталось этих книг, но мы сегодня принесли их для тех, 

кто пожелает с ними ознакомиться.  Это событие совершенно потрясло и тех, кто был на 

этих мероприятиях, и тех, кто участвовал в их проведении. 

Но мы не остановились на этом, мы двигаемся вперед. Сегодня уже называли 

фамилию Натальи Дуровой, у нас сейчас этот проект перешел в новую форму, и 

называется он «История семьи, история страны». Мы рассказываем в первом цикле  

этого проекта о Валентине Дуровом, ярком представителе династии Дуровых, который в 

годы войны был военным корреспондентом. Он видел войну профессиональным 

взглядом. Когда у него 10 декабря 1941 года родился сын, он написал стихи, 

проникнутые необыкновенной любовью к новой жизни, верой в победу, и, конечно же, 

светлыми планами. 

И мы надеемся, что этот цикл у нас тоже обретет форму книги. Наши подруги, 

женщины, которые сидели напротив нас, спросили: «Как вы работаете, как вы 

двигаетесь, чтобы осуществлять такие большие проекты?» И книга, и цикл сейчас 

готовятся молодым поколением. Они совершенно продвинутые, хорошо владеют 

компьютерными возможностями и электронную версию этой книги сделали студенты 

колледжа имени Годовикова. Молодежь у нас очень талантливая, они изучают 

документы, которые касаются конкретно семьи Дуровых. А член нашего актива, Елена 

Сергеевна Дурова, подняла свои архивы. Это будет необыкновенно большой объем. 

Мы работаем со школами. В Москве есть, например, школа, которая носит имя 

Рихарда Зорге. Это великий разведчик, перед именем которого преклоняются абсолютно 

все разведки мира. В этой школе совершенно недавно, в этом году, установили бюст, на 

этом бюсте написаны слова: «Я сам себя обрек на вечные скитания, не нужен страннику 

покой». Перед ребятами, учениками школы выступают и ветераны, и действующие 

разведчики, которые фактически действуют в горячих точках. И эта работа, героизация 

этого подвига, не формально, а именно с изучением биографии, позволяет фактически 

сохранять наши корни. 

Скажу еще об одном нашем проекте. Еще у нас есть конкурс "России верные 

сыны", это о лучших сыновьях кадетов. Мы недаром взяли эпиграфом нашего 

выступления слова Павла Степановича Нахимова: «Жизнь каждого принадлежит 

Отечеству». Точно так же мы ребятам предоставили возможность выступить, провели 

огромную, колоссальную работу. Это все, что касается патриотического воспитания.  

Социальная адаптация, это колоссальный проект, это фактическая энциклопедия. 



Наши белорусские подруги уже посмотрели. Я надеюсь, что они тоже смогут почерпнуть 

много полезного и нужного для своих женщин. В этом проекте у нас принимали участие 

женщины, молодые семьи. Мы обратились к ЗАГСам, были предоставлены шикарные 

помещения в ЗАГСах, где женщины проводили работу, и профессиональные юристы, и 

специалисты, и психологи. В общем, все, что поместилось в этой книге, это труд 

колоссального количества женщин, которые нуждаются в помощи и поддержке. 

И еще один проект, «За красоту и гармонию жизни», это экологический проект, мы 

в него привлекли молодых людей на базе бывшего Дворца пионеров, который находится 

на знаменитых Воробьевых горах, и ребята тоже написали свои работы. Эти работы на 

тему, как сделать нашу жизнь чище и в экологическом смысле, и в духовном. Будущий 

год в России объявлен Годом экологии. 

Закончу тему такими словами. Очень хотелось бы, чтобы во все будущие времена 

рыцари во всех странах мира были только мирными, и никогда не бряцали оружием и 

доспехами, а занимались украшением нашей маленькой планеты Земля. Земля – 

женского рода, и нам ее оберегать. Спасибо. 

Лахова Е.Ф.: 

Дорогие друзья, прежде чем я предоставлю заключительное слово Марианне 

Акиндиновне, я хотела бы сказать, что по итогам нашего сегодняшнего форума, мы 

подпишем Соглашение между Союзом белорусских женщин и Союзом женщин России. 

Мы подпишем Соглашение о сотрудничестве. У нас все время были соглашения. Я уже 

говорила, мы никогда не расставались и работали на основе соглашений, просто мы их 

немножко обновляем. Но принципиально важно, что на базе этих соглашений мы 

должны будем потом подготовить план, конкретный план работы, где ежегодно будем 

расписывать мероприятия. 

Нам сложно сейчас, например, утвердить этот план, потому что уже во время 

форума прозвучали интересные предложения, и я думаю, что мы до конца года, до конца 

января дадим возможность подумать, какие мероприятия можно провести вместе. Кто в 

какой области будет участвовать, в каких мероприятиях. В раздаточном материале у вас у 

всех есть те регионы России, с которыми сотрудничают регионы Белоруссии. Поскольку 

только вчера все перезнакомились, надеюсь появится какая-то интересная информация. 

Поэтому план мы сделаем, я думаю, не раньше января. А сейчас мы подпишем 

Соглашение о двустороннем сотрудничестве. Я зачитаю для вас всех.  

 

Соглашение о двустороннем сотрудничестве 

 

Союз женщин России и Белорусский Союз женщин, далее именуемые 

«Сторонами»,  

основываясь на Договоре о создании Союзного государства от 8 декабря 1999 

года, разделяя цели и задачи, сформулированные в Договоре о дружбе и сотрудничестве 

между Российской Федерацией и Республикой Беларусь, 

опираясь на стремление наших народов к поиску путей решения актуальных 

социально-экономических и гуманитарных проблем, укреплению дела мира, 

добрососедства, доверия и взаимопонимания между народами, на тесные связи наших 

организаций в работе по улучшению положения женщин,  

признавая и поддерживая все международные документы, принятые за последние 

годы по вопросам продвижения равноправия мужчин и женщин, расширения прав и 

возможностей женщин,   

стремясь посредством культурных и мирных инициатив женщин к укреплению 



доверия в международных отношениях, к поиску путей к преодолению кризисных 

ситуаций, к обеспечению равенства, справедливости и справедливости, созданию 

пространства сотрудничества во имя мира, 

считая полезным в соответствии с интересами обеих Сторон проведение 

консультаций и обмен мнениями на различном уровне по вопросам двустороннего 

сотрудничества свободного и конструктивного общения,  

стремясь к установлению новых контактов, поиску свежих идей, эффективных 

решений, налаживанию контактов и к взаимовыгодному сотрудничеству с другими 

организациями и объединениями принимая данное Соглашение в качестве основы для 

дальнейшего сотрудничества, договариваемся о следующем: 

- поддерживать постоянные рабочие контакты, регулярно обмениваться 

информацией о работе, важнейших мероприятиях, проводимых общественными 

объединениями, новых идеях и лучших практиках. 

- проводить регулярные переговоры, консультации, обмен мнениями на различном 

уровне по вопросам двухстороннего, а также регионального сотрудничества, 

представляющего взаимный интерес. 

- содействовать координации деятельности женских организаций приграничных 

районов Республики Беларусь и Российской Федерации. 

- активизировать работу местных отделений Союза женщин России и 

белорусского Союза женщин в рамках народной дипломатии. 

- размещать информацию о работе организации на сайтах организации, 

- проводить во время участия в работе международных организаций и форумов 

консультации по различным вопросам, представляющим взаимный интерес. 

Настоящее Соглашение вступает в силу с момента его подписания, и 

действует в течение 5 лет. Соглашение будет оставаться в силе до тех пор, пока одна из 

сторон не денонсирует его, уведомив об этом за 6 месяцев другую сторону. 

 
 

 



Щеткина М.А. 

Мне хотелось бы от всей души поблагодарить наших российских подруг за такой 

теплый прием, за очень интересный разговор, за очень интересный обмен мнениями, за 

очень продуктивную совместную работу на протяжении двух дней. Поблагодарить 

наших белорусских подруг. Девчата, спасибо за огромную подготовку и за то, что вы так 

много проанализировали. Я уверена,  что самая основная работа у вас была вчера, 

сегодня у нас еще есть где-то два часа на то, чтобы обменяться контактами, договориться 

о мероприятиях. 

Нет ничего более важного для любого человека, а для женщины особенно, – чем 

счастье, стабильность, мир, любовь, здоровье близких. Мы это все очень высоко ценим, 

и мы с вами очень хорошо понимаем, что все это такое тонкое, такое эфемерное, его надо 

очень сильно беречь. Это самое дорогое, что есть у нас.  Мы вас очень любим, наши 

дорогие российские подруги. Мы с девчатами уверены, что мы встретимся еще не один 

раз. Спасибо огромное. Соглашение подписали, надо выполнять.  

 

Лахова Е.Ф. 

Дорогие подруги, я очень рада, что сегодня мы смогли принять такую 

замечательную делегацию, мы очень готовились, переживали, как пройдет наш Форум. 

Многие наши регионы хотели принять участие, но сегодня здесь присутствовали 

представители только 12 субъектов Российской Федерации из 85. Поэтому для нас очень 

важно получать дополнительную информацию от вас, нас это очень подпитывает, и мы 

вас подпитываем своими предложениями, идеями. И я думаю, что это во многом нас 

обогащает. Мы старались, чтобы вы увидели нашу Москву. Может, кто-то в первый раз  

приехал в Москву, и я хотела бы, чтобы вы увидели Москву, которую мы любим. Это 

столица нашей Родины. Сейчас много делается для Москвы, самой Москвой, 

правительством Москвы. Мы любим своего Президента, вы любите своего Президента. 

Я думаю, что вот такие тесные контакты наших Президентов, наших министерств, 

наших организаций, просто необходимы для укрепления дружбы. Мы просто таем, когда 

слышим белорусскую речь, песни, сразу чувствуешь, что это что-то такое родное. Мы 

готовы к дальнейшему сотрудничеству. Нам бы очень хотелось, чтобы вы конкретно, 

сказали, что вас интересует, какие вопросы, какие регионы. У нас сайт всегда открыт. 

Открыты сайты наших региональных отделений, если вам это будет интересно. 

Мы всегда готовы к тому, чтобы ответить на ваши вопросы напрямую, если не 

получается через ваш центральный офис, ради бога, когда бываете в Москве, наши двери 

всегда открыты.  

Хочу представить присутствующий здесь аппарат, который занимался подготовкой 

Форума. Галина Викторовна Гулько, это мой заместитель. Галина Михайловна 

Федосеева, которая занимается нашими культурными проектами, отвечает за проект 

«Сказочный мир». Галина Климантова, это наш профессор, она возглавляет ресурсный 

центр Союза женщин России. В свое время, когда в Государственной Думе была фракция 

«Женщины России», она  возглавляла Комитет по делам женщин, семьи и детей. В 

общем, много выходцев из нашей фракции, из нашего политического движения 

"Женщины России», которое мы создали в 1993 году. Это – мировой прецедент. Такого 

никто больше никогда не повторит, и нам, наверное, сейчас уже это не повторить, сейчас 

уже и условия другие. 

Я хотела бы поблагодарить генерального секретаря Союзного государства Григория 

Алексеевича, за то, что он нашел время и пришел, это знак уважения к нашим 

организациям, я очень уважаю этого человека, потому что он всегда слышит, когда мы 



говорим о социальных вопросах. Я хотела бы поблагодарить также Марианну 

Акиндиновну, поскольку при всех сложностях, трудностях она сегодня приехала.  

Галина Николаевна Карелова была с нами. По поручению Валентины Ивановны 

Матвиенко она курирует вопросы, связанные с женщинами. У нас действительно очень 

большая работа идет внутри Совета Федерации. Как вы уже знаете, в Совете Федерации 

образовалось ядро из 29 женщин сенаторов, и мы сегодня активно принимаем участие в 

разработке стратегии в интересах женщин, потому что это была наша задача, лоббировал 

это дело и Союз женщин России. Посмотрим, с чего начнем Новый год, как будут 

продвигаться дела. А пока всем спасибо и всего самого хорошего. 

 


